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Невидимые 
миру слезы

На Западе  
процветает торговля  

детьми. Их продают  
в рабство, отдают  

в нетрадиционные семьи,  
публичные дома… Много фактов о 

бесследной пропаже малышей  
в Украине, других горячих точках.  

Но почему официальные Брюссель, 
Вашингтон, Лондон делают вид, что этот 

кошмар их не касается?
/ Стр. 12—13 /



СБ-тенденции  /  Четверг, 11 апреля 2024  /  www.sb.byПОВЕСТКА ДНЯ 2

На расширенном совещании 
по вопросам развития 
промышленности  Президент 
четко и глубоко обозначил 
как сильные стороны 
производственной сферы, 
так и проблемные моменты, 
требующие повышенного 
внимания и оперативных 
грамотных решений. 
Состоялся откровенный 
и принципиальный разговор 
о нынешних тенденциях 
и необходимых шагах для 
улучшения ситуации. Что 
предстоит сделать?

Базовые принципы
Некоторые западные либералы 

критикуют нас за ограничение рыноч‑
ных механизмов. Мол, рынок сам отре‑
гулирует, что следует производить, а 
что нет. Жизнь давно опровергла эти 
поверхностные взгляды.

Да и сами подходы, связанные с 
импортозамещением и технологиче‑
ским суверенитетом, появились не 
где‑то в СССР или Китае, а в серд‑
це мирового капитализма — США. 
Американский социолог и экономист 
Джейн Джекобс, пережившая все ужа‑
сы «Великой депрессии», провидчески 
написавшая еще в 1960‑е годы книгу 
«Закат Америки», выдвинула концеп‑
цию «импортозамещения» как само‑
достаточного развития определенной 
территории. По ее мнению, если госу‑
дарство или даже регион хочет ста‑
бильно и устойчиво развиваться, то он 
должен быть обеспечен всеми базовы‑
ми производствами.

Другой западный экономист, Фрэнк 
Грэм, на фоне развивающегося в 
1970‑е годы кризиса экономики запад‑
ных стран и распада колоний ввел 
термин «технологический суверени‑
тет» как противоположность понятию 
«технологическая колония». Он гово‑
рил, что наличие предприятий и про‑
изводств не является гарантом сувере‑
нитета государства. Они могут являть‑
ся банальными сборочными цехами, 
а все компетенции и комплектующие 
для сборки завозиться из‑за рубежа. 
Страна и народ просто в таком слу‑
чае используются в силу своего рас‑
положения и дешевых рабочих рук для 
окончательной сборки, а значит, и явля‑
ются зависимыми от хозяев техноло‑
гий. Только технологии и компетенции в 
руках государства — гаранты техноло‑
гического суверенитета.

К новым горизонтам
Во времена СССР Беларусь спра‑

ведливо именовалась сборочным 
цехом Союза. После распада Советско‑
го Союза нам приходилось искать пар‑
тнеров, в том числе и на Западе. Одна‑
ко еще в 1990‑е годы, после введе‑
ния против нас санкций, на повестке 
дня обозначились задачи импортоза‑
мещения. Дело в том, что зависимость 
от комплектующих дает возможность 
недружественным государствам через 
разнообразные рестрикции подрывать 
работу белорусских предприятий. Поэ‑
тому еще в те давние времена мы нача‑
ли реализовывать проекты в области 
гражданского и военного машиностро‑
ения и иных технологий. И, как резуль‑
тат, Беларусь получила свои автобусы, 
троллейбусы, электробусы, комбайны 
и даже системы залпового огня «Поло‑
нез».

Сегодня перед нами стоят задачи 
иметь базовые компетенции и целост‑
ные технологические цепочки, чтобы 
флагманы белорусской промышлен‑
ности не зависели от импорта. Пози‑
тивные примеры успешности созда‑
ния подобных цепочек уже имеют‑
ся в Китайско‑Белорусском индустри‑
альном парке. Так, там реализован 
совместный проект «МАЗ‑Вейчай» 
по производству двигателей, коро‑
бок передач и узлов для грузовиков. 
Ранее эти комплектующие закупались 
за границей. Имеется пример и выпу‑
ска электронакопителей для электро‑
бусов «Белкоммунмаша». Подобные 
факты указывают на реальный потен‑
циал импортозамещения и достижения 
технологического суверенитета.

И здесь очень важным является 
усиление сотрудничества между 
производителями и научно‑иссле‑
довательскими учреждениями. 

 Президент Беларуси на совеща‑
нии по вопросам промышленно‑
сти констатировал пока недоста‑
точный уровень кооперации в этом 
направлении, что требует исправ‑
ления и усиления интеграции нау‑
ки и производства.

По ряду направлений обновление 
продукции идет очень медленно. Каж‑
дая критическая позиция показывает 
наши слабые места. Именно по ним кон‑
куренты бьют санкциями. «Необходимо 
обеспечить максимальную технологи‑
ческую независимость и создать усло‑
вия для устойчивой работы экономи‑
ки», — заметил Александр  Лукашенко.

Технологические 
амбиции

Технологический суверенитет не 
может существовать без выпуска 
средств производства. Эти зада‑
чи Александр  Лукашенко жестко 
поставил на совещании. Собствен‑
ные станки, роботы, электрон‑
но‑вычислительная техника, бело‑
русский софт должны обеспечить 
не только технологический суве‑
ренитет, но и национальную безо‑
пасность.

Импортозамещение — это не дело 
одного года или даже десятилетия. 
Китай шел к сегодняшним результа‑
там чуть ли не столетие. Да, Беларусь 
не ставит столь амбициозных задач, 
как Китай. Однако использование 
имеющегося в Беларуси потенциала, 
а также новых организаций много‑
полярного мира должно быть явным 
подспорьем для реализации наших 
технологических планов. Наша стра‑
на летом станет членом ШОС, а так‑
же подала заявку в БРИКС. Потенци‑
ал этих международных объединений 
должен быть на службе белорусско‑
го импортозамещения, технологиче‑
ского суверенитета и экспорта. Все 
зависит от качества продукции, сер‑
виса, нашей рачительности, исполни‑
тельской дисциплины и недопущения 
коррупции.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

 На совещании о состоянии 
и задачах развития 
промышленности в стране 
 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко назвал 
ряд направлений, требующих 
особого внимания:

/

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕРВОЕ. 
ПРОИЗВОДСТВО

В целом Министерство промыш‑
ленности последние несколько 
лет обеспечивает стабильный рост 

объемов производства. За три года при‑
росли почти на 40 процентов. Есть резуль‑
тат и в прошлом году. Промыш‑
ленной продукции произведе‑

но почти на 30 млрд рублей, 
темп роста — почти 113 про‑

центов. 

ВТОРОЕ. 
РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОДУКЦИИ

Произвести хорошо… Но глав‑
ный вопрос — реализовать продук‑
цию и получить деньги. В последние 

годы внешняя торговля организаций Мин‑
прома характеризовалась, с одной сторо‑
ны, ростом экспортных поставок, с другой — 
вынужденным уходом с западных рынков. 
В 2023 году отрасль выдала рекордный за 
последнее десятилетие экспорт — 6,5 млрд 
долларов. Несмотря на то что более 90 про‑
центов продукции идет на рынок 
России, белорусские произво‑

дители теряют там позиции по 
традиционным товарам.

ТРЕТЬЕ. 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Необходимо принять меры по 
обеспечению максимальной тех‑
нологической независимости и соз‑

данию условий для устойчивой работы эко‑
номики, не зависящей ни от каких санкций. И 
это стратегическая задача для нашего про‑
мышленного комплекса. Про‑
екты по достижению техноло‑
гического суверенитета долж‑

ны стать мотором обновления 
нашей промышленности.

ЧЕТВЕРТОЕ. 
ДИСЦИПЛИНА

За ошибку никто никого не нака‑
жет. Вы всегда можете достучаться 
вплоть до  Президента и объяснить 

свою ошибку. Но если вы воруете беззастен‑
чиво, опуская тысячные трудовые 
коллективы и флагманы нашей 

промышленности, прощения 
тут быть не может.

ПЯТОЕ. 
КАЧЕСТВО

В Год качества (да и всегда) про‑
изводимая продукция должна быть 
на высочайшем уровне. 

И никак иначе. Это не прихоть, а 
суровая жизненная необходи‑

мость. Вопрос будущего стра‑
ны и народа… 

ШЕСТОЕ. 
КАДРЫ

Все важно — инвестиции, техно‑
логии, дисциплина, качество про‑
дукции. Но важнее всего — кадры, 

кадры и еще раз кадры. Они 
решают все эти проблемы. Высо‑
коклассный специалист решит 

любую проблему, недоучка 
загубит дело…

Технологический 
суверенитет 
и импортозамещение — 
важнейшие задачи  
для нашей экономики

/

Поздравление
 Президент Беларуси Александр  Лукашенко поздравил верующих мусульманской 
конфессии с праздником Ураза‑байрам.
Праздник Ураза‑байрам является символом неразрывной связи поколений, духов‑
ной чистоты и созидания, милосердия и любви к ближнему, отметил Глава государ‑
ства.
«Это радостное событие объединяет верующих, наполняет сердца людей добро‑
той и ярким светом, человечностью и взаимопониманием, — говорится в поздрав‑
лении. — Наравне с представителями других конфессий мусульмане Беларуси вно‑
сят свой вклад в сохранение традиционных ценностей, содействуют развитию уни‑
кального культурного наследия нашей страны, поддерживают атмосферу веротер‑
пимости и открытости».
Александр  Лукашенко пожелал всем мусульманам крепкого здоровья и благополу‑
чия: «Пусть этот день принесет в каждый дом тепло и уют, счастье и удачу».

(По сообщениям пресс‑службы  Президента Республики Беларусь.)
10 апреля 2024 года.

Приоритет 
приоритетов

Рабочий визит  Президента
 Президент Беларуси Александр  Лукашенко совершит рабочий визит в 
Российскую Федерацию. Об этом сообщили в пресс‑службе белорусского 
лидера.
В Москве 11 апреля состоится встреча с  Президентом России Владимиром 
Путиным в формате «один на один». Главы государств обсудят тематику 
развития сотрудничества двух стран в различных сферах, вопросы, 
требующие рассмотрения на высшем уровне. В центре внимания на 
переговорах также будет региональная и международная обстановка, 
координация действий по реагированию на имеющиеся вызовы и угрозы.
12 апреля у Александра  Лукашенко и Владимира Путина планируется 
совместное мероприятие по случаю Дня космонавтики. Главы государств под‑
ведут итоги состоявшейся миссии на МКС, где впервые в истории работал эки‑
паж Союзного государства.  Президенты пообщаются с космонавтами, обсудят 
дальнейшие перспективы сотрудничества в космической сфере.



СБ-тенденции  /  Четверг, 11 апреля 2024  /  www.sb.byПОВЕСТКА ДНЯ 3

Наша прямая  
политическая 
ответственность

В этих геополитических условиях у нас 
была особая миссия — необходимо было 
непосредственно заниматься вопро‑
сами стратегической важности, созда‑
вать реальность, в которой парламента‑
рии призваны быть мощной обществен‑
но‑политической силой. Наша законо‑ 
творческая деятельность прежде всего 
была направлена на закрепление достиг‑
нутого качества суверенитета белорус‑
ского государства. Парламентарии про‑
должили работу по совершенствова‑
нию национальной правовой системы, 
укреплению законности и правопорядка, 
сохранению социальной стабильности и 
гражданского согласия.

В нашей нормотворческой деятель‑
ности удалось выдержать заданные тем‑
пы и сохранить сложившуюся традицию 
народного законотворчества. Первосте‑
пенной задачей Совета Республики тра‑
диционно являлось обеспечение вну‑

тренней стабильности и благополучия 
наших граждан и, безусловно, достиже‑
ние национальных приоритетов развития.

В своей работе мы ориентировались 
на максимальный результат. Стави‑
ли конкретные задачи по решению 
проблем, с которыми к нам обраща‑
ются люди, откровенно обсуждали 
самые острые, самые востребован‑
ные в обществе темы, вырабатывали 
меры по поддержке представляемо‑
го региона, в том числе посредством 
совершенствования законодатель‑
ства. Это наша профессиональная 
обязанность и прямая политическая 
ответственность.

Проводимая широко‑
масштабная работа с 
населением позволя‑
ла нам четко и свое‑
временно опре‑
делять наиболее 
актуальные для 
регионов про‑
блемы, видеть 
общие тен‑
денции разви‑
тия и в итоге 
вырабатывать 
взвешенные и 
обоснованные 
решения. При 
этом многие посту‑
пившие обраще‑
ния становились пред‑
метом обсуждения при 
подготовке проектов зако‑
нов и иных нормативных право‑
вых актов. Отрадно, что подходы, иници‑
ируемые и практикуемые Советом Респу‑
блики, сегодня успешно используются 
государственными органами управления 
и самоуправления, способствуя кристал‑
лизации основополагающих принципов 
работы с населением и формированию 
современных отечественных стандартов 
в данной области.

Формула нашего успеха 
и гарантии будущего

Не будет преувеличением сказать, что 
в геополитическом, цивилизационном 
плане наша страна следует своей доро‑
гой, собственным путем, содействуя соз‑
данию мостов мира и взаимопонима‑
ния. И в этом — формула нашего успеха 
и гарантии нашего будущего. В соработ‑
ничестве светской власти, духовенства, 
институтов гражданского общества кро‑
ется огромная сила Беларуси.

В современном мире стандартные 
методы решения проблемных вопро‑
сов зачастую не подходят, поэтому 
очень важна консолидированная рабо‑
та всех ветвей и уровней власти. Крите‑
рием оценки эффективности этой работы 
является оперативность реагирования на 
резонансные проблемы, поднимаемые в 
регионах.  

Мы стремились опережать возрос‑
ший социальный запрос к открыто‑
сти власти и степени вовлеченности 
граждан в принятие решений, рас‑
пространяя при этом успешный опыт 
взаимодействия с отдельным граж‑
данином на социальные и профес‑
сиональные группы и общество в 
целом.

На принципах 
равноправного 

диалога
Р е с п у б л и к а 

Беларусь выстра‑
ивает свои отно‑
шения со все‑
ми странами 
на принципах 
открытого и 
равноправ‑
ного диало‑
га, выража‑
ет заинтере‑

сованность в 
ко м п л е кс н о м 

развитии всех 
государств, повы‑

шении уровня все‑
общего благополучия и 

безопасности. Мы никогда 
не рассматривали и не рассма‑

триваем ни один регион, ни одну стра‑
ну в качестве арены для геополитическо‑
го противоборства, традиционно уважа‑
ем право государств на суверенное раз‑
витие.

Мы солидарно движемся вперед с 
теми странами, которые протягивают нам 
руку дружбы и готовы противостоять гло‑
балистскому диктату.  

Члены Совета Республики всег‑
да подчеркивали, что каждое госу‑
дарство имеет право на независи‑
мую политику, на принятие решений 
исходя из собственных интересов, 
на основе опыта самостоятельного 
культурного, политического и эконо‑
мического развития. И важно, чтобы 
этот опыт был востребован, вносил 
вклад в общее дело по поддержанию 
мира и стабильности.

В завершение выступления Наталья 
Кочанова поблагодарила членов Сове-
та Республики за высокий профессиона-
лизм. Слова признательности адресова-
ла — Администрации  Президента, Пра-
вительству, министерствам и ведомствам, 
органам местного управления и само- 
управления, зарубежным коллегам, 
представителям духовенства, обществен-
ных объединений, бизнеса, экспертного 
сообщества и СМИ. Особую благодар-
ность выразила Главе государства:

— Мы безмерно горды быть всегда и 
во всем вместе с нашим  Президентом.

Мы достойно прошли 
этот путь!

Работа 
членов 

Совета Республики 
над обновленной 

Конституцией в цифрах:
 � внесено 100 предложений по проекту 

изменений и дополнений;
 � проведено около 120 встреч с трудовыми 

коллективами;
 � проведено 80 диалоговых и дискуссионных 

площадок;
 � обработано более 500 предложений, 

поступивших через специально созданную 
общественную приемную;

 � принято 86 законов по плану 
приведения законодательства в 

соответствие с обновленной 
Конституцией.

В связи с недавними событиями 
в Российской Федерации на 
заключительном заседании 
Совета Республики седьмого 
созыва было принято Заявление 
к международному сообществу о 
противодействии терроризму.  
В нем, в частности, говорится:
«Совет Республики Националь-
ного собрания Республики Бела-
русь самым решительным обра-
зом осуждает все акты терроризма, 
где бы они ни совершались и какие 
бы цели ни преследовали. Отмеча-
ем ключевую роль парламентов в 
деле предотвращения терроризма 
и борьбы с ним, в том числе посред-
ством законотворческой деятель-
ности, участия в разработке соот-
ветствующих политик и стратегий, 
развития международного сотруд-
ничества. Призываем парламенты и 
парламентские организации консо-
лидировать усилия по предупреж-
дению и борьбе с терроризмом и 
экстремизмом, в том числе содей-
ствовать реализации соответству-
ющих стратегий, включая Глобаль-
ную контртеррористическую стра-
тегию Организации Объединен-
ных Наций, Глобальную программу 
по предупреждению терроризма и 
борьбе с ним Управления ООН по 
наркотикам и преступности».

Ключевые итоги 
и результаты

Всего за период 
седьмого созыва 
Советом Республики 
рассмотрено и одобрено 
366 законопроектов, в 

том числе 146 — о ратификации 
международных договоров.

За 2020 — 2023 годы членами 
Совета Республики 
проведено 1700 прямых 
телефонных линий, 
3200 личных  
приемов граждан,  
рассмотрено более 30 000  
обращений граждан.

Состоялось около 
8000 встреч с 
трудовыми коллективами, 
учащимися, студентами, в 

том числе на диалоговых 
площадках.

Народное законотворчество  
в новых форматах

 �Дополнительным «законодательным фильтром» при Совете Республики 
теперь выступает экспертный совет. С июня 2021 года советом рассмо‑
трено более 250 документов. Без замечаний поддержано только около 
30 процентов.

 �В связи со значительным количеством поступивших в Совет Республики 
обращений по вопросам социальной адаптации и интеграции детей с 
особенностями психофизического развития был учрежден соответству‑
ющий консультативный совет. Состоялось 5 заседаний данного совета.

 �В целях формирования позиции по важнейшим вопросам развития го‑
сударства при Совете Республики функционирует экспертно‑консуль‑
тативный совет. Было проведено 7 его заседаний.

 �В связи с поручением  Президента по формированию эффективной ре‑
гиональной политики был создан Совет по взаимодействию органов 
местного самоуправления. За период седьмого созыва проведено 8 его 
заседаний, большинство из которых — с выездом в разные регионы на‑
шей страны.

 �Для вовлечения молодежи в процессы госуправления в 2020 году был 
создан Молодежный совет (парламент) при Национальном собрании 
Беларуси.

 �В целях использования практического опыта предыдущих созывов при 
Президиуме Совета Республики был создан совет старейшин.

Работа седьмого созыва Совета Республики 
Национального собрания выпала 
на особенный период не только в истории 
белорусского государства, но и в целом 
всего мира. Время смены геополитических 
эпох, формирования нового миропорядка 
ставило перед нашими парламентариями 
абсолютно новые задачи, с которыми 
они успешно справились. Их работу 
высоко оценил Глава государства, 
за их работу благодарен белорусский 
народ. Председатель Совета Республики 
Национального собрания Беларуси 
седьмого созыва Наталья Кочанова 
10 апреля на заключительном заседании 
одиннадцатой сессии сказала: мы достойно 
прошли этот путь.

 ɴ ПОЗИЦИЯ

Полное выступление Натальи Кочановой —  
читайте на портале sb.by
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Ключевой смысл ВНС заключается в том, что важные для страны решения 
принимает все общество

Совсем немного осталось 
до начала работы 
Всебелорусского народного 
собрания. Огромное внимание 
приковано к повестке 
заседаний этого высшего 
представительного органа. 
В чем особенность его 
полномочий?

Политическое наследие
Многие знают, что ВНС уходит кор-

нями в исторические традиции белорус-
ской государственности. Именно в такой 
преемственности заключается одна из 
отличительных черт, характеризующая 
нынешнее состояние политического 
процесса в Беларуси. Мы бережно отно-
симся к политическому наследию пред-
шествующих поколений.

Современное народное собрание — 
прямой правопреемник вечевой 
традиции древнерусского периода. 
Это наша гордость и признак изна-
чального демократизма политиче-
ских устоев восточных славян. Бело-
русам не нужно копировать у кого-
то из-за рубежа их институты, нормы 
и обычаи. Мы сами можем поделить-
ся собственным богатым опытом.

Не менее важны для понимания 
нашей исторической преемственности 
два представительных форума ХХ века, к 

которым ВНС уходит даже самим своим 
названием. В декабре 1917 года в усло-
виях революционного хаоса белорус-
ские политические организации сумели 
консолидироваться и провести в Мин-
ске Всебелорусский съезд. Он провоз-
гласил право нашего народа на само-
определение и выбор союза с братской 
Россией. Это те принципы, которым мы 
следуем до сих пор. БССР берет свое 
начало в работе и решениях того съез-
да. В 1939 году после освободительно-
го похода Красной армии необходимо 
было произвести политико-правовое 
оформление воссоединения западно-
белорусских земель с БССР. Тогда были 
проведены выборы в Народное собра-
ние Западной Белоруссии. Оно откры-
лось и работало в октябре в Белостоке. 
Его решения о единстве белорусского 
народа, курсе на отстаивание социаль-
ной справедливости также актуальны и 
в наши дни.

Стратегия развития
Само Всебелорусское народное 

собрание родилось в вихре политиче-
ской борьбы 1990-х годов. Оказалось, 
что формально провозгласить незави-
симость еще вовсе не означает создать 
суверенное государство. Его нужно стро-
ить, созидать. Далеко не все это понима-
ли. Тогдашний Верховный Совет, где пре-
обладали амбициозные политики, тянул 
страну в пучину политического кризи-
са. Александр   Лукашенко, избранный в 
1994 году   Президентом, был преиспол-

нен решимости не только отвести страну 
от края бездны, но и проводить результа-
тивное государственное строительство. 
В этом его поддерживал и народ. Но как 
было найти выход из острого конститу-
ционного кризиса? Ведь своей крикли-
вой риторикой, провокационными дей-
ствиями многие депутаты подорвали 
авторитет Парламента. Вот тогда и при-
бегли к опыту предков. Созвали первое 
Всебелорусское народное собрание.  

19 октября 1996 года в мин-
ский Дворец спорта съехались 
4740 делегатов со всей страны: 
общественные деятели, политики, 
стоящие на конструктивной пози-
ции, представители трудовых кол-
лективов. Это продемонстрировало 
подлинно народный характер пре-
зидентской власти и во многом обу-
словило победу на референдуме, 
состоявшемся 24 ноября 1996 года. 
Тогда же зародилась еще одна тра-
диция суверенной Беларуси. Имен-
но ВНС, собирающиеся каждые пять 
лет, утверждают программу разви-
тия нашей страны.

С тех пор ВНС стало неотъемлемой 
частью политической жизни Белару-
си. В феврале 2021 года ему предстоя-
ло сыграть особую роль. В 2020-м наша 
страна подверглась массированной ата-
ке — была предпринята попытка осу-
ществления государственного перево-
рота. Мы сумели выстоять, но необхо-

ПА-ЛЮДСКУПрезидент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Нам вместе 
предстоит продолжить 
более предметный 
разговор о новых задачах, 
которые ставит 
перед нами время. 
Так или иначе все они 
касаются вопросов 
сохранения наших 
ценностей, культурных, 
духовных приоритетов, 
определения целей 
развития государства 
в условиях новых 
геополитических 
рисков (они немалые, 
мы об этом много 
говорим). Мы сделаем это 
в ходе Всебелорусского 
народного собрания, 
сформированного 
в соответствии 
с обновленной 
Конституцией. Словом, 
дел у нас немало, 
громадье.

На встрече, приуроченной 
к 30‑летию Конституции Беларуси, 

15 марта 2024 года.

/
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димо было выработать систему мер по 
преодолению последствий случившего
ся и главное — недопущению повторе
ния в будущем. Тогда   Президент Бела
руси, выступая перед делегатами, обо
значил курс на повышение и укрепление 
не только политического, но и правово
го статуса ВНС: «Я думаю, что Всенарод
ному собранию надо передать как пол
номочие главный вопрос — определе
ние стратегии развития нашего обще
ства. И это будет закон для всех граждан 
страны. И для Главы государства, и для 
Парламента, и для других. Какие? Суве
ренитет, независимость нашей страны. 
Оборона, боеспособность и прочее — 
поддержание на уровне. Только глав
ное — без вмешательства в руководя
щие, исполнительные функции в госу
дарстве. Это будет дело органов власти 
и Главы государства».

В соответствии с такими установками 
ВНС приняло свою резолюцию, обозна
чив в ней основные пункты дальнейше
го развития нашей страны. Разработка 
новой редакции Конституции, проведе
ние референдума в 2022 году, принятие 
новых законов о политических парти
ях, гражданском обществе, о самом ВНС 
стали воплощением в жизнь той истори
ческой резолюции.

Изучая опыт других
И еще важный момент. Именно на 

VI ВНС была поддержана идея о при
дании 17 сентября статуса общенацио
нального праздника — Дня народно
го единства. А ведь такое решение при
няло еще Народное собрание Запад
ной Белоруссии, но по разным причинам 
долгое время оно не осуществлялось. И 
вот историческая справедливость вос
торжествовала.

  Президент нашей страны подчер
кивает, что мы строим собственную 
политическую модель в интересах 
своего народа. Но это не означает, 
что мы не изучаем опыт других госу
дарств. И наши избиратели часто 
задают вопрос: а есть ли органы, 
схожие с ВНС, за рубежом?

Скажем сразу: наш опыт уникален. 
И все же некие аналоги мы можем най
ти в других странах. Прежде всего в 
Китае. Правда, некоторые наши экспер
ты попадают в ловушку схожих назва
ний и утверждают, что институтом, иден
тичным нашему ВНС, является Всекитай
ское собрание народных представите
лей. Это не совсем так. Данный высший 
законодательный орган, особенно его 
Постоянный комитет, по своим полномо
чиям более схож с парламентом. Хотя и 
здесь нет стопроцентного совпадения. В 
КНР действует своя модель демократии, 
зародившаяся в ходе революционной и 
народноосвободительной борьбы поч
ти 80 лет назад. Наше ВНС имеет многие 
схожие черты как с Всекитайским собра
нием народных представителей, так и с 
Народным политическим консультатив
ным советом Китая. О нем у нас знают 
не так много. А это один из институцио
нальных столпов современной китай
ской государственности. Достаточно ска
зать, что Конституцию КНР в 1954 году 
приняли совместно Всекитайское собра
ние народных представителей и НПКС. 
Его председатель (сейчас это Ван Хунин) 
входит в состав Постоянного комите
та Политбюро ЦК КПК, то есть является 
членом высшего руководства страны.

Так что же представляет собой НПКС 
Китая? Это орган Патриотического еди
ного фронта китайского народа. В него 
входит как правящая партия, так и восемь 
других партий, действующих в КНР, а 
также Всекитайская федерация промыш
ленности и коммерции. Это и есть прояв
ление гражданского общества, пусть и не 
в западном понимании данного терми
на. НПКС принимает участие в выработ
ке важнейших государственных реше
ний. Он также осуществляет демократи
ческий контроль за действиями органов 
власти. Совет формируется из предста
вителей КПК, других демократических 
партий, беспартийных деятелей, пред
ставителей народных организаций, на
циональных меньшинств, представите
лей тайваньских, сянганских, аомыньских 
соотечественников, китайских эмигран
тов, вернувшихся на родину, и специ

ально приглашенных экспертов. Этот 
высший политический консультативный 
институт Китая на протяжении несколь
ких десятков лет служит главной плат
формой для межпартийного и обще
ственного сотрудничества.

Социальный фактор
Вообще, сейчас в мире мы наблю

даем рост авторитета внепарламент
ских форм народного представитель
ства. К ним можно отнести создание 
разного рода общественноконсуль
тативных советов при различных госу
дарственных органах в США и странах 
ЕС, Общественную палату и Общерос
сийский народный фронт в Российской 
Федерации, Ассамблею народа Казах
стана и многие другие институты. Пото
му придание конституционных полно
мочий ВНС, с одной стороны, это отра
жение сугубо белорусских политических 
традиций, с другой, проявление акту
альных мировых тенденций.

В деятельности ВНС всегда присут
ствовал очень серьезный социальноэко
номический фактор. О нем не стоит забы
вать и сейчас, когда так много внима
ния уделяется вопросам политического и 
военного строительства, в частности, при
нятию Концепции национальной безо
пасности и Военной доктрины. Тем более 
что национальная безопасность включа
ет и экономическую, и социальную сферы.  

Стоит отметить, что наши нацио
нальные девизы «Государство для 
народа» и «За сильную и процвета
ющую Беларусь!» родились в ходе 
работы Всебелорусского народно
го собрания разных созывов. Они 
стали символами политики госу
дарства, направленной на обеспе
чение социальной справедливости 
и поступательного развития отече
ственной экономики.

Так было и раньше, неизменным оста
нется и сейчас, что на ВНС серьезный 
ответ держит Правительство за выпол
нение основных социальноэкономиче
ских показателей. Именно на ВНС под 
руководством   Президента определяет

ся пятилетний курс развития народного 
хозяйства. Мы както стали отвыкать от 
этого термина, увлеклись «экономиксом» 
и другими ультрамодными понятиями. А 
они только уводят от реальной жизни. 
Да и рынок вовсе не отрицает планиро
вания, учета интересов не только «хозяй
ствующих субъектов», но, прежде всего, 
интересов самих работников.

Планирование и политэкономию мог
ли отрицать только оголтелые реформа
торы 1990х да беглые, которые спят и 
видят, как бы растащить национальное 
достояние Беларуси. Народное хозяй
ство — это совокупность всего социально
экономического комплекса. Да, человек 
труда — это герой не только нашего вре
мени. Особенность белорусской модели 
заключается в том, что наша националь
ная идея — это воплощение в жизнь нужд 
и чаяний именно человека труда. Бело
русское общество — работающее, созида
ющее. Только таким образом мы стремим
ся достичь благополучия и процветания. 
Мы никогда не надеялись и не надеемся 
на «вертолетные деньги».

До первого заседания Всебело
русского народного собрания седьмо
го созыва осталось совсем немного. Уже 
сейчас очевидно, что оно действительно 
станет вехой развития белорусской госу
дарственности. На делегатах, избранных 
нами, лежит большая ответственность. 
В эти дни, общаясь с разными людьми, 
видишь, как волнуются ответственные 
государственные руководители перед 
началом собрания. Нам всем предстоит 
держать экзамен перед нашими гражда
нами.

Успех собрания зависит от всех 
нас, от белорусов. В этом ключе
вой смысл ВНС — призвать к уча
стию в решении главных дел госу
дарства все общество. Для нас кол
лективизм, прямая демократия — 
близкие, глубоко понятные слова. 
Зробiм гэта разам, грамадой, тала
кой, палюдску.

Вадим ГИГИН, 
депутат Палаты представителей, 

кандидат исторических наук. /



Эволюция 
миропорядка

Мы сегодня наблюдаем тен‑
денцию в историческом испол‑
нении «чем больше шкаф, тем 
громче падает». Именно это нам 
демонстрируют теряющие акту‑
альность мировые гегемоны. Они 
просто повторяют судьбу дино‑
завров. Такова эволюция в поли‑
тике. 

Мы понимаем, что глобаль‑
ные элиты, полностью исклю‑
чив общественный элемент в 
принятии судьбоносных реше‑
ний, разбалансировали несущую 
конструкцию, заглушили интуи‑
цию и чувство самосохранения, 
уничтожили компетенции и бук‑
вально убивают свои народы. И 
это всегда чревато войной. Так они 
цепляются за жизнь. Но дело в том, 
что воинственный рефлекс остает‑
ся, а реальные возможности уходят.

Западная демократия идентифици‑
руется только в элитообразующих функ‑
циях и фактически ограничилась ими‑
тацией выборов только себя, разрешая 
молоть безответственную чушь в СМИ, 
легализуя наркотики и моральное разло‑
жение в обществе. Безвольные государ‑
ственные массы — это просто инструмент 
несопротивления происходящему обще‑
му западному упадку. И самое парадок‑
сальное, что для этой деградации создает‑
ся безбарьерная среда во всех отношениях. 
Поэтому падение здесь идет с неминуемым 
ускорением.

ВНС в нашем варианте — это работа на 
опережение проблем. Поэтому суть не только 
в структуре элементов безопасности или док‑
тринальных реакциях на войну. Все делается 
для того, чтобы избежать возможных трагедий.

Наш угол зрения на мир не изменился, но 
сектор понимания стал существенно шире. 
События последних лет вокруг нашей стра‑
ны вскрыли проблемы, которым раньше, 
возможно, не уделялось необходимого вни‑
мания.

Бактерии из пробирки
Кто и когда мог подумать, что пока нам Запад 

продвигал «демократию», на территории сосед‑
ней Украины он разрабатывал вирусы с этниче‑
ским поражающим приоритетом. По сути, создава‑
лось оружие избирательного уничтожения отдель‑
ных наций. Или взять последнюю эпидемию ковида. 
Людей загнали в резервации, провели какую‑то вак‑
цинальную идентификацию, остановили экономику и 
перекроили сферы интересов. И все это под мульти‑
ки в стиле Том и Джерри. При этом в странах, которые 
пошли по другому пути, с коронавирусной напастью 
удалось справиться легче.

Биологическое оружие — страшная вещь. Вся Укра‑
ина уже десятки лет напичкана специальными 
лабораториями. Специальное производство неви‑
димых глазом опасностей сконцентрировано по 
периметру Беларуси и России. И после этого аме‑
риканские апологеты в соседних столицах — Кие‑
ве, Варшаве, Вильнюсе и Риге — будут нас упрекать 
в угрозе агрессии? И с такими адскими целями они 
еще пытаются выглядеть человечнее нас?

Отбить  
фейковые атаки

Серьезный спектр проблем 
засвечивает информационная сфе‑

ра. Человечество перешагнуло в 
совершенно иную плоскость инфор‑
мационного и других видов иннова‑

ционного противоборства, от отдель‑
ных операций до полномасштабной 

войны. Гибридные и прокси‑техноло‑
гии выводят нас на новые индикаторы 

угроз. Фейковые и нейролингвисти‑
ческие атаки дезориентируют армии, 

фронты и тылы. Они способны оказать 
воздействие на отдельные социальные 

группы, общество в целом, руководство 
страны, командование военных органи‑
заций и силовых структур, включая лич‑

ный состав. Умение их идентифициро‑
вать, вскрывать и разоблачать мы приоб‑

ретали уже в 2020 году фактически в бое‑
вой обстановке, с ходу. Это была реальная 

инфоинтервенция с ковровым фейковым 
бомбометанием.

С обновленной концепцией мы полу‑
чили способность распознавать и 

упреждать признаки новых опасно‑
стей. Сегодня очень остро стоит и тема 
кибербезопасности. Цифровая инфра‑

структура в современных условиях — 
мишень с приоритетом. 

Кибератаки нацелены на разрушение 
рубежей защиты, начиная от личных дан‑

ных до банковской, энергетической и атомной 
периферии. Вирусные поражения в этих сферах 
способны веерно или в одно касание парализо‑

вать жизнь всего государства.
Не менее проблемной сегодня выглядит и 

личная безопасность граждан в интернете. Виды 
мошенничеств и цифровых хищений приобре‑

ли угрожающий характер. Вовлеченность масс в 
виртуальную реальность, делегирование челове‑

ческих компетенций искусственному интеллекту 
уже вызывают у многих тревогу. Поэтому коррек‑

тировка законодательства в соответствии с кон‑
цепцией будет иметь многослойный характер.

Повышенная готовность
Беларусь отмечает со стороны некоторых наших 

соседей системные попытки дискредитации наших 
мирных инициатив, извращение их логики с целью 
прикрытия собственных наступательных конфигу‑

раций на общей границе. Об этом можно лишь сожа‑
леть, но нужнее и целесообразнее противопостав‑

лять этому правду.

Так, упреждая обвинительный уклон в оценках 
нашего решения о приостановке участия в ДОВСЕ, 

белорусская сторона отмечает, что вынуждена 
была пойти на этот шаг фактически последней. Пер‑

вые инициативы исходили от представителей бло‑
ка НАТО, включая Польшу. Все крупные игроки фор‑
мально обнулили свои обязательства в логике дого‑
вора, и Беларусь не могла продолжать полноценное 

участие в договоре в одиночку.

Главным итогом обновления Концепции национальной 
безопасности и Военной доктрины является то, что мы ста‑

ли более готовы к скрытым и прямым угрозам. Это увели‑
чивает наши шансы выжить в беспощадном мире, оставать‑

ся свободной и самостоятельной страной.

Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Никому не верьте, что 
мы хотим воевать. Мы готовимся 

к войне, я об этом говорю откровенно. 
«Хочешь мира — готовься к войне» — 

не я это придумал. Это очень 
правильно сказано… Нам не надо 
кому‑то угрожать. Мы не хотим 

чужой земли. Нам эту дай бог 
обработать.

Во время рабочей поездки в Гродно, 
2 апреля 2024 года.

Ответ на новые 
угрозы

Одним из первых шагов ВНС как конституционного 
органа станет утверждение Концепции 

национальной безопасности и Военной доктрины. 
О чем говорит такой уровень народной 

компетенции в вопросах защиты страны?

На Западе от собственной общественности и тем более 
мировой документы о военной составляющей держат под 
замком секретности, так как есть что скрывать и прятать. 
В нашей системе взглядов все открыто и дружелюбно. И, 
как отмечает Глава государства Александр  Лукашенко, 

нам чужого не надо и своего мы не отдадим.  
Яснее ясного. И народ это поддерживает.
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Сделан апгрейд
Почему так важно сегодня общественное одобрение с фик-

сацией на уровне ВНС, казалось бы, конфиденциальной 
темы? Потому что в нашей стране врагов не назначают и 
не спускают сверху. Это объективный критерий, который 
выводится по существенным признакам, опять же опре-
деляемым доктриной, прошедшей народный контроль. 
Угрозы национальным интересам также квалифициро-

ваны с учетом мировых мерок.
Все законопроекты, планы, программы и реше-

ния должны быть сверены и сертифицированы по 
новым канонам безопасности. Жизнь показала, что 
в таких вопросах мелочей не бывает. Эти важней-
шие документы далеко не юридический пафос, и 
они не терпят формализма в соблюдении. Любая 

микротрещина здесь грозит стать пропастью в 
ответственный момент.

Приняв новый подход к безопасности с учетом 
современных условий и на перспективу, страна 

сделала фактически общественный апгрейд 
своих защитных качеств и устойчивости к 

трансформациям грядущего миро- 
устройства. Александр ТИЩЕНКО,  

эксперт по национальной безопасности. /



ский «демократиче-
ский» пилот не заподо-
зрил в нем «цель». Все обо-
шлось! Милошевич показывает 
разбомбленные дома и кварталы. 
По воспоминаниям очевидцев, особо 
гнетущее впечатление произвел вид 
раскуроченной больницы…

Что подумал тогда Александр Гри-
горьевич, глядя на этот храм здоро-
вья, превратившийся в дымящуюся 
братскую могилу только потому, что 
на него сбросили «демократическую» 
бомбу?

Глава нашего государства тог-
да сказал: «Вот тут я, к сожалению, в 
очередной раз увидел, какая все-таки 
грязная эта политика и те люди, кото-
рые ее делают!»

У Югославии история для многих 
поучительная. С Западом все понят-

но: как всякий хищник, он хва-
тает отбившуюся от табуна и 

ослабленную особь. Правда, 
Запад хитрее льва или вол-
ка — он подманивает буду-
щую жертву, подсовывает 
ей ядовитую травку «локо», 
чтобы у нее закружилась 
голова. Иногда от «успе-
хов»…

Если бы Иосип Броз 
Тито не носился в 1950-е 
годы с идеей хорватской 
«великодержавности», не 
строил планы включить 
в «балканскую империю» 
даже Болгарию, не выду-
мывал «модель социализ-
ма с югославской специ-
фикой», в результате чего в 
1960-е он пошел на поклон 
к европейскому капитализ-
му, набрал западных кре-

дитов, а сотни тысяч югославов поехали на 
заработки в Германию, Бельгию, Данию…

И вот в 1980-е пришло время платить 
по счетам. И не только по банковским. Но 
расплачивался уже не Тито, а югославский 
народ.

В 1980-х ЦРУ и немецкие спецслуж-
бы «трудились» над выращиванием «пятой 
колонны» внутри Югославии. Ставку сде-
лали на хорватских националистов, кото-
рые заручились поддержкой диаспоры из 
Германии, Австрии и скандинавских стран. 
Впрочем, за «диаспорой» тоже скрывалось 
ЦРУ. Оно же помогало и «албанским тер-
рористам в Косово». Все они получали из 
Германии не только деньги, но и оружие. В 
общем, националисты всех мастей уже поч-
ти не скрывались.

У меня был друг и сокурсник Любо. Я 
называл его югославом, хотя был он сер-
бом. И вот когда пришло время ему воз-
вращаться в Белград, он вдруг признался: 
«Вадим, там у нас все кончится очень-очень 
плохо… Но я все же поеду на Родину!» (Где 
ты, Любо? Жив ли?!) Это был 1987 год!!!

Остается привести слова нашего 
  Президента, произнесенные в горящем 
Белграде: «Югославские события — это 
страшное горе. Но они подстегнули и 
Россию, и Беларусь… И показали, что 
нам надо прекратить мелкие препира-
тельства и интенсифицировать процес-
сы в Союзе Беларуси и России».

Вадим ЕЛФИМОВ, политолог,  
кандидат исторических наук.
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  Президент Беларуси  
Александр 

  Лукашенко:

— Мой визит 
в Югославию в это 
тяжелое время может 
хоть на какие-то  
миллиметры, хоть 
немного приблизить 
ту проблему, которая 
там сложилась, 
и те тяжелые 
события, которые 
там разворачиваются, 
к какой-то развязке. 
Цель — это 
обязательное мирное 
урегулирование этой 
проблемы.
Во время визита в Союзную 

Республику Югославия, 
14 апреля 1999 года.

/

Остановить 
конфронтацию

И Западу не понять, как до сих 
пор существует, развивается и про-
цветает не такая огромная, как Рос-
сия, то такая же непокорная Бела-
русь, подвергаемая санкциям и гоне-
ниям вот уже более 30 лет! А секрет 
этот недосягаем для западного ума, 
но очень прост. Для нас! Ведь Бог — 
это любовь, а мы, русские и белору-
сы, если уж любим, то беззаветно. И 
на всю жизнь! Как же Господу нас не 
беречь? А еще у нас есть лидеры, у 
которых порывы всегда добрые, и 
они их слушаются — и потому правы! 
Ибо они народные лидеры.

Ну что могло заставить   Александра 
Лукашенко полететь в горящий под 
натовскими бомбами, окруженный Бел-
град, в небе которого рыскали «томагавки» 
и самолеты-невидимки? Жестокий запад-
ный «смысл» сделал все, чтобы этого не 
допустить! Над Белградом была объявлена 
бесполетная зона — это значит, там сбива-
лось все ненатовское. Мало того, когда для 
борта номер 1 Республики Беларусь был 
запрошен воздушный коридор, западные 
и не очень страны (кстати, вроде тоже сла-
вянские!) отказали его предоставлять. Что 
означало: «Попробуйте только полететь! В 
случае чего, пеняйте на себя!»

Можно сказать,   Александр Лукашенко 
летел в пасть англосаксонского льва, разъ-
ярившегося и приступившего к поглоще-
нию первой жертвы «постконфронтацион-
ной эпохи» — Югославии. «Конфронтация 
прошла», и страны стали исчезать со скоро-
стью суда Линча. Какие-то сдавались сами, 
как Прибалтика. Других, Чехословакию, 
снова расчленяли, как в 1938 году.  

И только Югославия решила сопро-
тивляться! Вот поэтому Александр 
  Лукашенко туда и полетел. И цель 
была: «Приблизить мир на этой сла-
вянской земле. На земле, где живут не 
только славяне».

Согласованная позиция
Это был зов его сердца — добрый и бла-

городный порыв! Но глубоко продуман-
ный! Ибо лично я уверен, неумолимая логи-
ка подсказывала Александру Григорьеви-
чу: следующими за сербами будем мы, бело-
русы. А там — и русские! Необходимо было 
громко заявить на весь мир, что мы, славяне, 
можем не только сопротивляться, но и объ-
единятся, чтобы перед агрессорами зама-
ячил хотя бы призрак будущего могучего 
союза славян, которые всегда, объединив-
шись, одерживали победу! Отсюда казав-
шаяся кому-то наивной и возникшая именно 
тогда идея включить Югославию в Союзное 
государство. Идея эта была направлена на 
одно — остановить агрессора.

Воспроизводя хронологию появления 
той идеи, надо констатировать следующее. 
  Президент Югославии Слободан Милоше-
вич обратился к президентам Борису Ель-

цину и Александру   Лукашенко о присоеди-
нении Югославии к Союзу Беларуси и Рос-
сии. Александр   Лукашенко как глава Выс-
шего совета Союза вылетел в Белград, 
чтобы представить согласованную пози-
цию двух государств.   Президент Белару-
си в беседе с журналистами говорил в пер-
вую очередь о необходимости скорейшего 
достижения мира.

Потому и говорил, что, если бы идея 
расширения Союза появилась чуть раньше, 
она вполне могла спасти Югославию. Да и 
саму Европу, весь мир от сползания в эпоху 
новой конфронтации…

«То, что НАТО не предоставило нам 
гарантий безопасности… Думаю, любой 
поступок со стороны того или иного 
человека, группы государств характе-
ризует, согласитесь, и союзы, и людей. 
Поэтому вам судить. Спокойно отно-
шусь ко всем предупреждениям. Знаю, 
как меня «любят» в НАТО», — невозму-
тимо говорил журналистам белорус-
ский лидер, еще только поднимаясь по 
трапу самолета.

И вот Ту-154 с Александром   Лукашенко 
на борту летит на свой страх и риск с един-
ственной надеждой, что россияне как-то 
прикроют самолет с помощью РЭБ, ибо 
парашюты, засунутые под сиденья делега-
ции, — это чисто психологическая надеж-
да. В случае чего, никто их не успеет не то 
что раскрыть в воздухе, их не успеют даже 
надеть.

«Демократические» бомбы
В Белграде белорусская делегация 

под грохот бомб передвигается неболь-
шим кортежем автомобилей, чтобы натов-

Глава белорусского государства тогда сказал 
журналистам о действиях Североатлантического 

альянса: «Если использовать исторические параллели 
и уроки истории, это — проба сил. И она, к сожалению, 

начинается снова на Балканах». Поездка Александра 
  Лукашенко в охваченную военным пожаром страну — это была 

попытка остановить спираль насилия, которую раскручивал уже 
тогда коллективный Запад. Сегодня мы имеем множество горячих 
точек на планете и бои в Украине. Беларусь же призывает к миру.

По зову сердца
ДАТА

  Президент Беларуси  
14 апреля 1999 года полетел, невзирая на  

отсутствие гарантий безопасности, в Югославию,  
которую бомбило НАТО. Что стоит за этим знаковым визитом?
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Верхом на ядре Глобальный 
рынок АЭС 
растет. О чем 
свидетельствует 
этот тренд

В условиях роста народонаселения и постоянного увеличения 
производства товаров и услуг человечество все больше задумывается 
о необходимости сохранения чистой атмосферы. А для этого, считают 
многие эксперты, необходимо и дальше развивать ядерную энергетику.

Гигаватты и гигапланы
В декабре 2023 года в Дубае 

на Конференции ООН по вопро-
сам изменения климата COP28 было 
впервые внесено обязательство 
двухсот стран-участниц снижать 
потребление не только угля, но и 
нефти с газом в целях борьбы с гло-
бальным потеплением. Альтерна-
тивами здесь выступают исключи-
тельно возобновляемые источники 
энергии и атомная энергетика.

В докладе Европейской эконо-
мической комиссии ООН было ука-
зано, что мирный атом представля-
ет собой источник низкоуглерод-
ной энергии и тепла, который может 
способствовать достижению угле-
родной нейтральности. За прошед-
шие 50 лет использование атомных 
станций позволило сократить гло-
бальные выбросы на 74 гигатонны — 
это сравнимо с объемами мировых 
выбросов за два года от традицион-
ной энергетики (уголь, нефть).

По данным МАГАТЭ, действую-
щие атомные станции во всем 
мире имеют сегодня суммар-
ные мощности в 371 ГВт, причем 
с 2012 по 2022 год они вырос-
ли почти на 6 процентов, или 
более чем на 20 ГВт. Темп ввода 
новых мощностей увеличива-
ется: только в 2022 году чистый 
прирост составил 4,1 ГВт, что 
вдвое больше, чем в среднем за 
десятилетие.

МАГАТЭ приводит цифры: в мире 
действуют 411 реакторов, а в раз-
ной стадии строительства находятся 
еще 58 — когда они заработают, то 
добавят к текущей генерации около 
60 ГВт, или 16 процентов. 20 энер-
гоблоков из этих 58 возводятся в 
Китае силами местных предприятий.

По прогнозам Всемирной ядер-
ной ассоциации, к 2040 году объ-
ем атомной генерации в мире пла-
нируется довести до 686 ГВт, что 
примерно в 1,7 раза выше текущего 
уровня.

Наибольший рост отмечается 
в странах Глобального Юга. Атом-
ная энергетика рассматривается как 
едва ли не единственный способ 
обеспечить растущие потребности 

Псевдопартнеры 
против

Польско-американское 
соглашение о сотрудни-
честве в области граж-
данской ядерной энер-
гетики было заключе-
но в октябре 2020 года. 
22 февраля прошлого 
года компания «Польские 
АЭС» (PEJ) подписала 
соглашение с американ-
ской Westinghouse о раз-
работке проекта и строи-
тельстве АЭС.

Варшава планирует осна-
стить свою первую АЭС реак-
торами типа AP-1000. Станция 

будет размещена на прибреж-
ной полосе Балтийского моря 
недалеко от населенного пун-
кта Хочево в Поморском вое-
водстве, ее планируют строить 
за 400 км от белорусской гра-
ницы.

Строительство АЭС плани-
руется начать в 2026 году, а в 
2033-м ввести в эксплуатацию 
первый блок (мощностью до  
3750 МВт). Последующие реак-
торы предполагается возво-
дить каждые два года, а соглас-
но всей ядерной программе, 
предусматривается шесть бло-
ков мощностью до 9 ГВт.

Опыт показал, что реак-
торы AP-1000 достаточ-
но проблемные. Их кон-
цепция пассивной без-
опасности и модульного 
дизайна может быть опи-
сана как неопробованная 
в Европе, она подверже-
на высокому риску пере-
грева, что может вызвать 
подобную Фукусиме 
катастрофу.

этого региона в низкоуглеродной 
электроэнергии.

На Конференции COP28 круп-
нейшие мировые атомные ком-
пании подписали инициати-
ву нулевых выбросов ядерной 
индустрии, автором которой 
выступила Всемирная ядерная 
ассоциация (WNA). Соглашение 
предусматривает трехкратное 
увеличение ядерной генерации 
к 2050 году.

В настоящее время примерная 
стоимость строительства энерго-
блока составляет около 5 млрд дол-
ларов. В предстоящие 12 — 15 лет 
планируется построить около 
60 — 80 энергоблоков на общую 
сумму 300 — 400 млрд долларов. 
Таким образом, годовой объем зака-
зов строительства атомных энер-
гоблоков в мире составляет около 
30 млрд долларов.

Нынешний объем заказов «Рос- 
атома» составляет 22 проекта с 
суммарной стоимостью 200 млрд 
долларов. В 2023-м был достиг-
нут рекорд: изготовлено пять ком-
плектов реакторного оборудования 
(раньше — только три).

По словам генерального дирек-
тора компании Алексея Лиха-
чева, в минувшем году они пре-
вратились в фабрику по произ-
водству реакторов: научились 
серийно производить реактор 
ВВЭР-1200 в короткие и пред-
сказуемые сроки. Это дает воз-
можность реализовывать про-
екты в пределах запланирован-
ной стоимости.

Санкции Запада практически 
не повлияли на российские пози-
ции на глобальном атомном рын-
ке. Основные заказы размещают-
ся в дружественных странах. Среди 

них Египет — строительство четырех 
энергоблоков по 1,2 тыс. МВт каж-
дый, Венгрия — двух энергоблоков 
по 1,2 тыс. МВт каждый, Турция — 
четырех энергоблоков, призванных 
закрыть 10 процентов энергетиче-
ских потребностей страны.

Основное преимущество рос-
сиян — высокое качество при отно-
сительно низкой стоимости реак-
торов ВВЭР-1200 ввиду серийного 
производства и оптимизации затрат. 
Плюс «Росатом» — это госкорпо-
рация, в состав которой входят все 
нужные подразделения. А, напри-
мер, в США — исключительно част-
ные компании, и им зачастую слож-
но найти консенсус и объединиться 
в консорциум.

В настоящее время разрабаты-
ваются и внедряются атомные стан-
ции малой мощности. Так, в Якутии в 
этом году начато возведение АСММ 
в Усть-Куйге, на Чукотке уже четыре 
года работает плавучий энергоблок 
«Академик Ломоносов».

Что касается Беларуси, в ноябре 
2023-го после сдачи второго 
энергоблока полностью завер-
шено строительство БелАЭС. 
Наша станция оснащена дву-
мя флагманскими реакторами 
ВВЭР-1200. Они соответству-
ют самым высоким требованиям 
безопасности и имеют проект-
ный срок службы до 80 лет.

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Я неоднократно 
подчеркивал, что 
радиационная 
безопасность и надежность 
эксплуатации атомной 
станции — это приоритет 
из приоритетов. Мы долго 
обсуждали эти вопросы 
на этапе принятия 
серьезнейшего решения 
о строительстве станции, 
учли весь мировой опыт. 
Здесь используются 
высочайшие технологии. 
Это достояние нашего 
народа.

На совещании по вопросам 
Белорусской атомной 

электростанции, 6 марта 2023 года.

/
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 ɴ СПРАВОЧНО. 
Реакторы Игналинской АЭС 
были модифицированы после 
чернобыльской аварии, что позволило 
сделать их более безопасными.

Во-первых, ИАЭС имела улучшенные 
системы охлаждения, что было важным 
фактором для предотвращения 
перегрева и сбоев в системах.

Во-вторых, в ходе модернизации были 
добавлены дополнительные системы 
контроля, это повышало уровень безопасности.

В-третьих, в отличие от Чернобыльской АЭС, у которой не было защиты 
в виде резиновой оболочки, ИАЭС была построена с такой защитой, что 
являлось дополнительным слоем безопасности.

В-четвертых, ИАЭС использовала графитовые стержни для управления 
реакцией, что считалось более предсказуемым методом, чем управление 
тепловыми стержнями, применявшимися в реакторах Чернобыльской АЭС.

В строительстве АЭС Вар-
шава рассчитывает на финансо-
вую помощь Евросоюза. Проект 
создаст 100 тысяч рабочих мест, 
по другим заявлениям — около 
40 тысяч. По мнению экспертов, 
этот срок (2033 год) совершен-
но нереалистичен: в ЕС и США 
говорят, что к этому надо при-
бавить еще лет 10.

В позапрошлом октябре 
министр энергетики США Джен-
нифер Грэнхолм во время кон-
ференции МАГАТЭ в Вашингто-
не объявила, что Польше первая 
АЭС может обойтись в 40 млрд 
долларов. Министр энергети-
ки тогда заявила: «Мы посыла-
ем четкий сигнал России: стра-
ны НАТО едины в решимости 
диверсифицировать поставки 
энергоресурсов и противосто-
ять попыткам России исполь-
зовать энергоресурсы как ору-
жие».

Так что проекты АЭС в 
Польше больше смахива-
ют на пиар-ход и носят гео-
политический характер, 
направленный против Рос-
сии. Здесь мало экономики 
и много политики.

Второй проект Польши в 
области атомной энергетики — 
это соглашение Польской энер-
гетической группы и частного 
энергетического концерна ZE 
PAK с южнокорейской компани-
ей Korea Hydro & Nuclear Power 

о строительстве АЭС в Понтну-
ве в Лодзинском воеводстве. А 
возведение еще одной станции 
вместе с Южной Кореей так-
же планируется в Лодзинском 
воеводстве. Там все три энер-
гоблока, по предварительным 
расчетам, должны заработать в 
2043 году.

Поляки в большинстве под-
держивают строительство 
атомных электростанций в 
стране. А зарубежная реакция 
разная. В конце позапрошло-
го года четыре восточногер-
манские территории — Меклен-
бург-Передняя Померания, 
Бранденбург, Саксония, грани-
чащие с Польшей, а также Бер-
лин — выразили несогласие с 
«атомными» планами польского 
правительства. Они выступают 
за отказ от проекта. Министер-
ство окружающей среды земли 
Мекленбург-Передней Поме-
рании направило свои возра-
жения генеральному директо-
ру по охране окружающей сре-
ды Польши.

Австрийские власти зая-
вили, что в соответствующих 
документах не было пред-
ставлено достаточных доказа-
тельств безопасного обраще-
ния с отработавшим топливом 
и радиоактивными отходами на 
АЭС.

16 февраля 2023 года во 
время пресс-конференции 
с журналистами Алек-
сандр   Лукашенко заявил, 
что Беларусь не собирает-
ся возражать против стро-
ительства АЭС в Польше. 
Обратите внимание: евро-
пейские псевдопартне-
ры Варшаве отказывают в 
АЭС, а наш   Президент под-
держивает соседей.

Вильнюс играет 
гранатой без чеки?

Игналинская атомная электро-
станция, расположенная на северо-
востоке Литвы, вызывает все боль-
ше вопросов в части ее безопасно-
сти для нашего региона. Евросоюз 
принудил Литву отказаться от мощ-
нейшего источника электроэнер-
гии, который на пике своей рабо-
ты покрывал почти 88 процентов 
потребностей Литовской ССР.

Сейчас станция остановлена, 
но не совсем ясно, что происхо-
дит с топливом и самой энерго-
установкой. Кстати, после раз-
вала СССР закрытие Игналин-
ской АЭС было одним из усло-
вий приема Литвы в Евросоюз. 
31 декабря 2004 года остано-
вили первый блок, а 31 декабря 
2009-го — второй.

Брюссель обещал выделить зна-
чительные суммы на закрытие АЭС, 
однако дал вдвое меньше обе-
щанного. Общая стоимость работ 
по закрытию ИАЭС составляет 
3,316 млрд евро, демонтаж первого 
реактора электростанции собира-
ются начать в 2027 году, а второго — 
в 2029-м, завершить все планиру-
ется в 2038 году. Интересно, что 
власти ЕС активно рассматривали 
вопрос утилизации (закапывания) 
радиоактивных отходов от Игна-
линской АЭС на границе с Белару-
сью.

Тема закрытия АЭС связана и с 
чередой коррупционных сканда-
лов. За последние годы на Игнали-
не сменилось несколько директо-

ров, один из которых проходит по 
делу о незаконной продаже имуще-
ства станции.

Власти и жители Литвы не хоте-
ли закрывать станцию, посколь-
ку понимали, что это приве-
дет к росту цен на электриче-
ство. Евросоюз тогда развер-
нул активную информационную 
кампанию для изменения обще-
ственного мнения в отношении 
АЭС. Но в действительности она 
не представляла опасности как 
Чернобыльская АЭС, несмотря 
на наличие такого же реактора 
RBMK-1500.

В октябре 2023 года пресс-
служба демонтируемой Игнали-
ны сообщила о приобретении обо-
рудования для защиты от дронов. 
Тема полного закрытия ИАЭС очень 
острая. Беларусь все эти вопро-
сы волнуют, но Вильнюс с нами на 
контакт не идет. Эта станция может 
оказаться гранатой без чеки в руках 
слабых политиков Европы. Послед-
ние события на Запорожской АЭС 
(удары БПЛА по станции) прямые 
тому свидетельства.

На днях генеральный директор 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси назвал ата-
ку беспилотников на Запорожскую 
АЭС необдуманным действием и 
призвал прекратить подобные акты 
в отношении данного объекта. Грос-
си отметил, что такие безрассуд-
ные действия увеличивают вероят-
ность серьезной ядерной аварии на 
крупнейшей АЭС в Европе и явля-
ются нарушением основных прин-
ципов ее защиты. Эксперты агент-
ства сообщили, что повреждения на 
шестом блоке не оказали влияния на 
ядерную безопасность.

АЭС — это не только экономика, 
но и политика и безопасность. 
Важно сделать все, чтобы атом 
оставался мирным и АЭС не 
использовались для политиче-
ских манипуляций и в качестве 
боевых целей.

Алексей АВДОНИН, аналитик БИСИ./

Собственная 
АЭС для нас, 
белорусов, — 
неотъемлемая 
часть нашей 
суверенной 
экономики. 
Белорусская атомная 
электростанция позволяет 
заместить до пяти 
миллиардов кубометров 
природного газа. Годовая 
экономия затрат на 
топливо в белорусской 
энергосистеме — более 
1,7 млрд долларов.

Атомная станция 
дала старт 
новой отрасли 
экономики, 
связанной с 
обслуживанием 
и эксплуатацией 
АЭС. При этом 
открылись уникальные 
специальности в 
белорусских вузах по 
подготовке требуемых 
высококвалифи- 
цированных кадров, 
активно развивается 
собственная наука 
в области ядерной 
физики.

Сейчас доля 
газа в топливно-
энергетическом 
балансе страны 
постепенно 
снижается с 
95 до 65 %.

 ɴ ФАКТЫ
Благодаря  
относительно 
дешевой электро- 
энергии проис-
ходит повышение 
прибыли от  
реализации белорусской 
продукции. С момента  
ввода в эксплуатацию 
АЭС валютная нагрузка 
на экономику снизилась 
более чем на  
700 млн долларов.



  Президент Беларуси  
Александр   Лукашенко:

— Инвестиции, 
в особенности 
в регионах, — это 
развитие населенного 
пункта, рабочие 
места, достойные 
зарплаты. То, 
что касается 
каждого и дает 
ему уверенность 
в завтрашнем дне.

Во время заседания Совета 
Министров, 10 марта 

2023 года.
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Владислав СЫЧЕВИЧ.

 ɴ КОММЕНТАРИЙ
Доктор экономических 
наук Валерий Байнев:
— Государство опре-
деляет направления 
развития экономики. И 
задает именно те пути, 
по которым экономи-
ка должна развивать-
ся. Сейчас мир меняет-
ся, и мы видим, что вся 
рыночная сказка ушла 
в прошлое. Государ-
ство не просто стоит 
на капитанском мости-
ке, а непосредственно 
своими инвестициями 
определяет курс. Для 
Беларуси это направ-
ление надо усиливать, 
хотя и сегодня по этому 
показателю мы нахо-
димся на уровне тех-
нологически развитых 
стран. Это общемиро-
вая практика. И более 
того, это обязанность 
социально ориентиро-
ванного государства.

Стандарт качества жизни

Школы, больницы, жилье: какие 
объекты появились благодаря 
Государственной инвестиционной 
программе в этой пятилетке

В конце марта   Президент Беларуси утвердил 
Государственную инвестиционную программу 
на 2024 год. В нее включены 120 объектов. Намечено 
также начать финансирование строительства 
16 новых. Государственные капитальные 
вложения и средства фонда национального 
развития распределены на социальные объекты 
здравоохранения, образования, культуры, спорта, 
станции обезжелезивания воды, арендное жилье, 
в том числе для военнослужащих.

/

Не поддаться давлению
В 2021 году наша страна столкнулась с 

колоссальным внешним давлением со сто-
роны коллективного Запада. Тогда различ-
ные заокеанские эксперты предрекали эко-
номике Беларуси апокалиптичные сцена-
рии. Но никакого обвала не произошло, а 
наоборот — обозначился рост. В том числе и 
по расходам на Госинвестпрограмму. Тогда 
на финансирование 102 объектов выдели-
ли более 664 млн рублей. Благодаря этим 
средствам завершено строительство сред-
них школ в Барановичах, Столбцах, Бобруй-
ске, а также детских дошкольных учрежде-
ний в Молодечно и Фаниполе.

А в 2022 году совокупные затраты на 
реализацию мероприятий програм-
мы достигли 1,054 млрд рублей. Были 
возведены, в частности, детские сады 
в Фаниполе и Любани. Закончилась 
реконструкция комплекса зданий БГУ, 
дворцово-парковых ансамблей в Кос-
сово и Жиличах. Открылся обновлен-
ный мост через реку Западная Двина в 
районе Новополоцка. На 100 млн руб-
лей построено арендного жилья.

В том же году началось финансирование 
строительства или реконструкции 18 объ-

ектов, в том числе завода по производ-
ству вакцины против COVID-19 на площа-
дях «БелВитунифарма» в деревне Должа 
Витебской области.

Что касается минувшего года, то Госин-
вестпрограммой было предусмотрено про-
ектирование и строительство 136 объектов, 
из которых 53 сданы в эксплуатацию. Было 
выделено почти 1,15 млрд рублей. В частно-
сти, в прошлом году началось строитель-
ство трех детских домов семейного типа в 
Полоцке, Бобруйске и Бешенковичах, двух 
больниц в Бресте и Пинске. Не забыли и 
про транспортную инфраструктуру. Госу-
дарственное финансирование позволило в 
июне прошлого года открыть новый участок 
юго-западного обхода Могилева — трассы 
М-15 — протяженностью более 12 км. Рас-
четная интенсивность движения на 20-лет-
нюю перспективу по данному обходу соста-
вит до 5720 автомобилей в сутки.

А те, кто в прошлом году посетил «Сла-
вянский базар в Витебске», могли заме-
тить преобразившуюся знаменитую 
арку Летнего амфитеатра. Внутри кон-
струкции появилась современная све-
тодиодная система. Ее модернизация — 
результат реализации Госинвестпро-
граммы.

2020 2021 2022 2023 2024

Объемы финансирования 
Госинвестпрограммы

581 
млн 

рублей

664,2 
млн 

рублей

1,054 
млрд 

рублей

1,15 
млрд 

рублей

2,1 
млрд 

рублей

/

Интересы людей — 
в приоритете

Мы уже привыкли, что в стране регу-
лярно появляются новые объекты. Госу-
дарство на это тратит колоссальные 
средства. Ежегодно формируется пул 
проектов, которые как раз и финанси-
руются из бюджета. По сути, это дорож-
ная карта капитальных вложений. Они 
изложены в Государственной инвести-
ционной программе. И неудивительно, 
что приоритет — социальным объектам. 
Ведь во главе угла проводимой в стране 
политики — люди и их качество жизни.

В марте 2020 года ВОЗ объявила, 
что вспышка COVID-19 приобре-
ла характер пандемии. И весь мир в 
прямом смысле погрузился в коро-
навирусный психоз. Закрывались 
границы, останавливались пред-
приятия, вводились локдауны. Все 
это привело к краху многих эко-
номик. Беларусь же пошла своим 
путем. Как показало время, верным. 
И от планов по возведению соци-
ально значимых объектов государ-
ство не отказалось.

В августе 2023 года в городе атом-
щиков Островце торжественно откры-
лась обновленная поликлиника на 
640 посещений в смену. Для ее оснаще-
ния приобретено около 5 тысяч единиц 
медицинского оборудования на более 
чем 6 млн рублей. Персонал полу-
чил возможность работать в комфорт-
ных условиях и на самом современном 
медицинском оборудовании. Это объект 
Госинвестпрограммы, утвержденной на 
2020 год. Тогда на реализацию проекта 
было направлено 17,5 млн рублей.

А 1 сентября 2021 года свои двери 
распахнула школа-новостройка в 
Первомайском районе Минска, рас-
считанная на 750 учащихся. Ее воз-
вели в Национальном детском тех-
нопарке. Она также результат реа-
лизации программы 2020 года. 
На ее строительство государство 
направило 18 млн рублей.

А всего на финансирование 107 объ-
ектов, включенных в программу, в 
2020 году пошло 581 млн рублей.

Настрой — позитивный
Эксперты уже обратили внима-
ние, что утвержденная программа 
на этот год — рекордная: на финан-
сирование капитальных объектов 
планируется направить на 79 про-
центов больше средств, чем годом 
ранее. 

Деньги пойдут в том числе на рекон-
струкцию РНПЦ детской онкологии, 
иммунологии и гематологии, застрой-
ку жилого района Новая Околица в 
Минском районе, сооружение станций 
обезжелезивания воды по всей стра-
не. Кроме того, будет завершена рекон-
струкция участков республиканских 
автомобильных дорог М-3, М-11, Р-53, а 
также путепроводов на автомобильных 
дорогах М-10 и Р-43.

— Около 1,7 млрд рублей в этом году 
планируется направить на строитель-
ство и реконструкцию объектов в при-
оритетных сферах. Это дороги и мосты 
республиканского значения, объекты 
образования, здравоохранения, стро-
ительство арендного жилья, в том чис-
ле для военнослужащих и так далее, — 
отметила заместитель министра эконо-
мики Мария Мажинская. — Выделенные 
в рамках Госинвестпрограммы средства 
будут сконцентрированы в первую оче-
редь на объектах, планируемых к вво-
ду в эксплуатацию в этом году, а также с 
высокой степенью строительной готов-
ности. В нынешнем году предусмотрено 
начать финансирование и 16 новых объ-
ектов, в том числе четырех — дорожно-
го строительства, двух детских домов 
семейного типа, двух больниц.
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Самый красивый хвост
И приз за самый красивый павлиний 

хвост достается TikTok‑формированию, 
известному как некий «полк». Дело в том, 
что это формирование не является само‑
стоятельным: оно подчиняется ВСУ, и все 
служащие там подписывают контракт. 
А вся их шумная деятельность, краси‑
вые видеоролики, громкие заявления, 
политические амбиции — лишь предлог 
для выманивания денег. Как павлин рас‑
крывает хвост, так и это формирование 
ведет свою деятельность ради привлече‑
ния денег. Но они не являются самосто‑
ятельным актором, и рассматривать их в 
отрыве от Украины смысла никакого нет, 
несмотря на все их громкие заявления. 
Это всего лишь паразит, присосавшийся к 
армии другой страны и зарабатывающий 
на этом деньги.

Представляют ли они некую угрозу 
сами по себе? Абсолютно нет, им просто 
никто не разрешит принимать самостоя‑
тельные решения, они бы может и хотели 
прийти на нашу землю с огнем и мечом, но 
не имеют возможности.  

Да, делать громкие заявления они 
очень любят, собственно, от этого 
их заработки зависят, но пиявка не 
управляет организмом, к которому 
присосалась. А сама по себе она спо‑
собна лишь искать, куда бы еще при‑
сосаться, чтоб было тепло, сытно и 
безопасно. 

Так и тут, просто много шума на пустом 
месте. Однако нельзя сбрасывать со сче‑
тов тот факт, что на бахвальство этих пав‑
линов могут повестись слабые разумом 
одиночки, пока не подконтрольные нико‑
му.

Сама Украина, может, и разрешила 
бы «детишкам» пошалить, но прекрасно 
понимает: спрашивать, если что, будут с 
нее. И несмотря на все бахвальство, укра‑
инскому руководству прекрасно извест‑
но, что Беларусь производит вооружения, 
в том числе и ракетные. А когда твоя сто‑
лица в пределах досягаемости того, у кого 
очень много ракет, тут сильно подумаешь, 
а стоит ли его злить.

Вырванные зубы
Если помните, пару лет назад в той же 

Польше было очень модно записывать‑
ся в так называемые хоругви. Что‑то вро‑
де военизированных курсов, где мож‑
но было пройти боевую подготовку и 
пострелять из настоящего оружия. Тер‑
рористы, которые занимались орга‑
низацией подобных «меропри‑
ятий», открыто заявляли, что 
готовят кадры для втор‑
жения в Беларусь. Вся 
мразь, которая была 
слишком трус‑
ливой, чтоб  
поехать в 
Ук р а и н у, 
но очень 
х о т е л а 
ч е м ‑то 
х в а ‑
литься, 
ч е р е з 
э т и 
х о р у г в и 
прошла. Что интересно, Польша совер‑
шенно не обращала на всю эту дея‑
тельность внимания, хотя занимались 
там подготовкой террористов, которые 
должны были действовать в отношении 
страны, с которой у Польши установлены 
дипломатические отношения. Ну да оста‑
вим это на совести польских спецслужб.

Сценарий, когда этих деятелей мог‑
ли собрать в кучу и отправить быстрень‑
ко захватить приграничный поселок, был 
вполне реален. Зачем это делать? Ну, 
они бы сразу объявили себя освободи‑
тельным движением и новой властью, 
а на Западе их вполне могли признать и 
помочь войсками. Такая вот иностран‑
ная интервенция под предлогом помощи 
националистам.

Но это все имело какое‑то значение 
до появления в Беларуси ядерного ору‑
жия. Теперь уже о какой‑то поддерж‑
ке националистов, объявляющих себя 
властью, речи идти не может. А сами по 
себе они ничего, кроме смеха, вызвать 
не смогут. Так что у этой некогда реаль‑
ной угрозы зубы уже вырвали, а хоругви 
как‑то незаметно сошли со сцены. Впро‑
чем, отдельные типы, вдохновленные их 
пропагандой, вполне способны на ини‑
циативные весьма опасные провокации. 
Об этом забывать нельзя.

Ну а Польша, которая это все актив‑
но поддерживала, теперь может 
только бряцать гусеницами и ляз‑
гать оружием вдоль границ. И, 
конечно, мы на это бряцание будем 
отвечать. Но все понимают, что 
если Варшава перестанет «ерундой 
заниматься», так мы еще и поторго‑
ваться хорошо сможем. Да и повод 
есть, Дуда уже на покой собирается, 
а преемник вполне может с каких‑то 
адекватных шагов свою деятель‑
ность начать.

Незаметный  
хищник

А теперь можно поговорить и о более 
реальных угрозах. Как я и сказал вна‑
чале, действительно опасные существа 
не кричат, не шумят и вообще остают‑
ся незаметными до момента нападения. 
И это нападение вполне может произой‑
ти, только вот ответственности за него все 
постараются избежать. Мало того, попыт‑
ки уже были, но нашим спецслужбам уда‑
валось их пресекать. Да, я говорю именно 
о террористических атаках. О тех самых, 
когда между исполнителем и заказчи‑
ком вставляется целый ворох прокладок 
для отвлечения внимания. И да, в боль‑
шинстве случаев интересант понятен, но 
такие вещи принято доказывать, а орга‑
низаторы делают все, чтобы доказать их 
причастность было нельзя. Именно поэ‑
тому терроризм настолько заманчив для 
желающих как‑то нам навредить. Ведь 
в случае неких действий от имени госу‑
дарства отвечать за последствия придет‑
ся этому самому государству, а терроризм 
национальности не имеет.

Так что наиболее вероятной угро‑
зой для нас в обозримом будущем 
будут являться именно террори‑
стические атаки. Попытки завербо‑
вать исполнителей не прекращаются, 
устраивать у нас тайники с оружием и 
взрывчаткой пытаются постоянно. 

До сих пор нейтрализовать это все уда‑
валось на достаточно ранних стадиях, 
но враг ведь учится на каждой неудаче. 

Мало того, как показывают детали уже 
раскрытых дел, донесенные до обще‑
ственности, у террористов обычно ока‑
зываются помощники. Забрать посылку, 
повозить кого‑то, предоставить жилье. Уж 
насколько они были погружены в детали, 
разберется следствие, но факт остается 
фактом, террористам еще и помогают.

И вот как‑то так сложилось, что боль‑
шинство совершенных у нас терактов 
прямо указывают на Украину, да за неко‑
торые они даже ответственность на себя 
взяли. И если сложить все эти тенденции, 
посмотреть, на что сейчас направлены 
террористические акты Украины в Рос‑
сии, то напрашиваются конкретные выво‑
ды. Попытка удаленного и обезличенно‑
го удара вполне себе вероятна. Пытать‑
ся что‑то там повредить лично — затея 
совершенно бесперспективная, ну а вот 
протащить сюда по частям летающий 
мотоцикл с мотором и с нескольких кило‑
метров ударить во что‑то дорогое и слож‑
но ремонтируемое вполне могут.

А что в итоге?
Реальная угроза для нашей стра‑

ны сейчас исходит со стороны террори‑
стов, которые готовят свои акции в тиши‑
не, не озвучивают цели заранее, не обо‑
значают намерения, а просто стараются 
нанести максимально болезненный удар, 
да еще и не засветить при этом заказчи‑
ков. Вербовка исполнителей, подготов‑
ка тайников, поиск сочувствующих — это 
все происходит прямо сейчас. Вместе с 
тем нельзя легкомысленно отмахивать‑
ся от воинствующих на публику «полков» 
да хоругвей: они не способны контроли‑
ровать своих скрытых сторонников, кото‑
рым может взбрести в голову что угодно...

Да, мы надеемся, что последующие 
попытки будут так же эффективно пресе‑
чены нашими силовиками, как и предыду‑
щие. Могут ли граждане как‑то помочь? 
Да, могут. Бдительностью. Нетипичное 
поведение, разгрузка каких‑то непонят‑
ных сумок, новые люди, появившиеся в 
давно пустующей квартире, странные 
звуки от соседей — это все может иметь 
совершенно бытовое объяснение, а может 
быть и подготовкой к теракту.  

И если вас что‑то бес‑
покоит, что‑то 

кажется непра‑
вильным, даже 

если вы сами 
не може‑
те себе объ‑
яснить, в 
чем именно 
дело, луч‑
ше о своих 
подозрени‑

ях сообщить 
в компетент‑

ные органы. 
Там точно раз‑

берутся.

Юрий ТЕРЕХ.

Специфика 
запугивания

Обычно в природе чем зверь опаснее, тем он незаметнее. Эти 
аналогии работают не только с животными, подобная тактика 
может распространяться на целые государства. Давайте 
посмотрим на некоторых наших соседей, на их поведение 
и подумаем, насколько они или инициативы подконтрольных 
им групп угрожают Беларуси.

/

/Что может 
угрожать 
Беларуси 
и почему 
граждане 
должны быть 
бдительными
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«Лебенсборн». 
Наши дни

После окончания Нюрнбергского трибунала было еще 12 малых «нюрнбергов». 
На одном из них судили нацистов из управления СС по делам расы и поселений, 
представителей спецучреждения «Лебенсборн», которое занималось 
германизацией похищенных на Востоке детей… А разве не тем же занимаются 
сейчас официальный Киев, Вашингтон, Лондон и другие причастные?

«Сенокос»
Немецких нацистов пугала огром‑

ная численность русских, белорусов, 
украинцев, поляков… — «неарийцев», 
потому использовали любые меры 
колонизации и биологического устра‑
нения славян. Устраивали и «сенокос»: 
убивали детей, похищали, депортиро‑
вали, брали их костный мозг, выкачива‑
ли всю кровь, на своем зверином язы‑
ке называя это «полным» донорством 
(только в Беларуси в 1941 — 1944‑х было 
16 детских концлагерей, треть из них — 
для «полного» донорства), насильно 
вывозили рабов на принудительные 
работы в Германию…

Был, к примеру, лагерь в Скобров‑
ке. Считался образцово‑показатель‑
ным, открывался торжественно в мае 
1944‑го. На самом деле это один из 
центров бесчеловечных медманипуля‑
ций. Там детей готовили для отправки в 
Германию. Сперва стирали память, пре‑
вращая в… немцев, в «сено» для гитле‑
ровской нации. Они должны были стать 
фанатиками и умереть за Третий рейх. 
А в Польше было три пункта «Лебен‑
сборна» по отбору детей поляков, 
русских, сербов и чехов. С 1942 года 
маленьких узников со всей Восточной 
Европы свозили в концлагерь «Киндер 
КЦ» в Лодзи, где определяли «расовую 
ценность» ребенка. Нужно было соот‑
ветствовать «господствующей расе» 
по 62 пунктам, в том числе по фор‑
ме черепа, телосложению, цвету глаз 
и волос, здоровью... Одну такую трех‑
летнюю девочку удочерила немецкая 
семья, позже выяснилось, что у ребен‑
ка эпилепсия. В итоге малышку вывез‑
ли в Освенцим.

Согласно программе «начальной 
германизации» в «Лебенсборне» детям 
давали немецкие имена, меняли до‑ 
кументы. Обычно определяли как 
«сирот, чьи родители погибли за фюре‑
ра и великую Германию», местом рож‑
дения указывались «восточные зем‑
ли рейха». Затем обучали немецкому 
языку, за слово на русском избивали и, 
наоборот, всячески поощряли покла‑
дистых и прилежных, отмечая: «Это 
потому, что ты принадлежишь к арий‑
ской расе. Хочешь питаться на помой‑
ке? Так и будет, если не оценишь сво‑
его счастья». Через несколько меся‑
цев «сирот» отдавали на усыновле‑
ние. В 1945‑м по мере приближения 
советских войск эвакуировали. Так сот‑
ни тысяч малышей из славянских стран 
оказывались в Берлине, Гамбурге, Ган‑
новере, Мюнхене. Сейчас они и понятия 
не имеют о своем происхождении.

В 1947 году глава «Лебенсборна» 
штандартенфюрер СС 
Макс Золльман в Нюрн‑
берге доказывал: мол, 
«Лебенсборн» был благо‑
творительной организа‑
цией. Он получил мень‑
ше трех лет тюрьмы.  

До сих пор до кон‑
ца неизвестно, куда 
делись 50 тысяч 
маленьких узников, 
украденных эсэсовцами 
в СССР. Из вывезенных нациста‑
ми на «перевоспитание» домой 
вернулись два‑три процента.

Как схема работает сейчас
Со слов бежавшей из Нидерландов 

в Россию журналистки Сони Ван ден 
Энде, Нидерланды первыми в ЕС через 
суд отняли, по разным данным, от 100 до 
300 детей у бывших детей‑мигрантов, 
неспособных выплачивать компенсацию 
за пособия на своих детей: «Еще поэто-
му я уверена, что расследования ООН по 
украинским детям, по какой бы формуле 
они ни проводились, ничего не дадут. 
МУС (Международный уголов-
ный суд. — Прим. авт.) уже назна-
чил виновных… На самом деле 
это копия решения по Ираку, 
когда МУС объявил в розыск 
«за похищение детей» Садда-
ма Хусейна, а затем президен-
та Сирии Башара Асада». Теперь 
черед России и Беларуси.

Похищение детей коренного насе‑
ления для их принудительной асси‑
миляции в свое время зарождалось в 
США, Австралии и Канаде. Затем опыт 
распространили в Европе. Первые скан‑
далы в тех же Нидерландах и Бельгии 
только начало. Кстати, никто и по сегод‑
няшний день вам точно не скажет, где 
дети, изъятые за неуплату их родителями 
компенсаций. Это не самое страшное, что 
ждет отнятых и похищенных детей, счита‑
ет Соня Ван ден Энде: «Если прогуляетесь 
по Берлину, Антверпену или Амстерда-
му, за любым углом вокзала увидите, как 
бойко идет секс-торговля. В глаза прохо-
жих бросается взрывное снижение воз-
раста жриц и жрецов любви со «стан-
дартных» 15 до 12 и даже 10 лет. Это едва 
ли не единственный путь не умереть от 
голода беженцам из Ливии, Конго или 
Нигера».

По данным ООН, только в 2003 году 
из Ирака в ЕС, США и Канаду неле‑
гально вывезено до миллиона детей, 
потерявших родителей. 1450 детей 
похищено и эвакуировано из Афга‑
нистана в период нахождения там 
американских войск. До 700 тысяч 
детей из Сирии оказались в лаге‑
рях беженцев в Турции и Иордании, 
где их следы теряются. Или всплыва‑
ют где‑нибудь в Испании, Германии 
или Бельгии, где мальчики и девоч‑
ки попадают в полулегальные детдо‑
ма, к ЛГБТ‑извращенцам, подверга‑
ются эксплуатации, в том числе сек‑
суальной.

Страны же, называющие себя циви‑
лизованными, похитителей и торговцев 
детьми из зон вооруженных конфликтов 
стараются представить (миру и прежде 
всего своему обществу) спасителями.

Известно немало историй о том, как 
суды государств ЕС лишают роди‑
тельских прав украинских бежен‑

цев. К примеру, у Елены Ковалевой 
из Днепропетровска сына забра‑
ли прямо из песочницы. Семья, у 
которой Ковалева жила в Берли‑

не, написала жалобу: мол, женщина 
мало кормит мальчика и слишком 
эмоционально реагирует на быто‑

вые трудности… В первом же судеб‑
ном заседании ей сообщили, что 
сын уже в другой семье. Количество 
обращений от украинских беженок в 

постпредство России в ООН превыси‑
ло тысячу. Они просят вернуть сыно‑
вей и дочерей, отнятых в странах ЕС.

За торговлей детьми 
стоят не одиночки, 
а преступный синдикат

/

Каждый 
третий ребенок 
коренных 
американцев 
был отнят 
правительственными 
органами США.

Более  
350 школ для 
похищенных 
у коренных 
американцев 
детей фукционировало 
на территории США.

Уже в 
1884 году в 
Канаде было 
организовано 
более 130 
интернатов для 
похищенных у коренных 
народов детей.

Около  
47 процентов 
австралийских 
аборигенов 
в детстве были 
насильно разлучены с 
родителями.

Некоторым славянским 
малышам, которым 
предстояло стать 
арийцами, было лишь 
несколько дней от роду. 
Им говорили: «Теперь 
ты принадлежишь к 
расе господ».

Проект «Лебенсборн». 
Зачем нацисты 
превращали советских 
детей в немцев.

Французские военные начали 
массовый вывоз детей из 
Нигера, 9 августа 2023 года.

Как нацисты 
перевоспитывали 
«расово» ценных 
советских детей.

Факты о похищениях 
несовершеннолетних 

государственными 
органами США, 

Канады и Австралии
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Похитители сделали детей товаром для Запада
Власти Киева спешно «эвакуируют» из прифронтовых городов 

детей, беспризорников, сирот и малышей из приемных семей. СК Рос‑
сии уже возбудил тысячи дел за похищения и торговлю детьми Донбас‑
са и Украины. Не так давно я говорила с международным правозащит‑
ником Мирой Тэрадой, главой Фонда борьбы с репрессиями. Она и сама 
была похищена и провела в 11 тюрьмах США 888 дней, испытав пытки,  
избиения, вербовку.

— Украинские власти сделали все, чтобы нахождение детей на их 
территории и за границей стало опасно, смертельно опасно, — говорит 
она. — Детей в прямом смысле слова продают, в том числе на органы. 
Понятно, что есть помощники, опытные. Это представители Запада… И 
в ряде государств нередко это такой семейный бизнес, переходящий из 
поколения в поколение. Детей вывозят из зон военных конфликтов, зон 
пандемии, бедствий. Беженцы сами перемещаются в страны ЕС, США, 
где у них отнимают детей… Если обобщить, то мы говорим про США, Гер-
манию, Польшу, Испанию, Нидерланды, Бельгию, Великобританию, 
Канаду, страны Латинской Америки…

Далеко не последнюю роль в преступных схемах играют как бы бла‑
готворители, эвакуационные группы, правозащитники, украинские 
группировки вроде (как их назвали) «Белых ангелов» или «Феникса». 
Это все про насильственный вывоз детей. Так называемые «ангелы» — 
это вооруженное легализованное военизированное образование, такой 
«полицейский» отдел.

«Ангелы» ищут детей, к примеру, по подвалам, когда те прячутся. 
Им врут, будто родители погибли и в Европе якобы есть родствен‑
ники. В схемах замешаны сотрудники структур, организаций, имею‑
щих прямое отношение к детям: работники детдомов, администра‑
ции, правоохранительных органов и т.д. Всегда есть и покупатель 
на Западе. Известны и еще более ужасные пути, когда детей отби‑
рают силой, при этом родителей или убивают, или наставляют на 
них либо сопровождающих лиц оружие.

И это не одна группа, а сеть, преступный синдикат, действующий по 
всей стране. Только на донецких территориях, подконтрольных Киеву, 
действовало 4 — 5 таких группировок. Существуют даже заказы на кон‑
кретных детей. Надо, скажем, десять светловолосых голубоглазых дево‑
чек в возрасте 10 — 13 лет. Разъезжают «ангелы» на полицейских автомо‑
билях, контактируют с СБУ. Проходят подготовку как в Украине, так и на 
Западе. В состав групп могут входить не только украинцы, но и запад‑
ники.

Приведу пару примеров. Десять месяцев «ангелы» искали по горо‑
ду 11‑летнюю Меланию Бородай, врали, что ее мама погибла и ребен‑
ка, мол, надо вывезти в Германию. Почему именно туда — неизвестно. «У 
автовокзала на Новом рынке в Артемовске мы с мамой потерялись», — 
написала Мелания в записке в фонд, переданной в СК, после чего была 
вынуждена прятаться от украинских обстрелов и вооруженной группи‑
ровки (представились военной полицией). В интервью «Российской газе‑
те» Мелания рассказала, что видела, как на артемовском рынке забра‑
ли девочку четырех лет. Под угрозой расправы неизвестные направи‑
ли автоматы на родителей и увезли ребенка: «Ее отняли, она плакала, 
а ее маму и папу били ногами. Дальше плохо помню. Вокруг шепта-
лись: «Белые ангелы»». При эвакуации российскими военнослужащими 
Меланию пытались застрелить украинские снайперы...

«Когда ВСУ поняли, что им придется отступать, к нам стали приез-
жать автобусы с надписями «Белые ангелы» и «Феникс», — это уже рас‑
сказ Юлии Глущенко из Артемовска. — Несколько человек оставались 
дежурить, а их коллеги разъезжались по городу. Сначала они пред-
лагали вывезти детей в Западную Украину. Позже стали появляться 
волонтеры, предлагающие отправить несовершеннолетних за грани-
цу. Ко мне лично подходила женщина и предлагала вывезти нас в Фин-
ляндию, оказывая психологическое давление. К концу февраля «Белые 
ангелы» стали врываться в подвалы, когда действовал комендантский 
час… Мы прятали своего ребенка…»

Местные рассказывали, что у «ангелов» были подробные схемы поч‑
ти каждого двора с отметками, где живут дети. Точно знали, где кто нахо‑
дится. Группировки называли свои рейды охотой. «Поначалу «ангелы» 
передавали гумпомощь, но каждый ребенок должен был присутство-
вать лично. Детей фотографировали якобы для отчетности. Запомнил-
ся случай, когда одна из женщин-волонтеров сказала, что «с удоволь-
ствием бы взяла» одного из мальчиков, а потом начала с ним фотогра-
фироваться».

Мира Тэрада также занималась расследованием похищения 
85 детей Парасковиевской спецшколы‑интерната № 40 Артемов‑
ского района ДНР. Тогда село находилось под контролем ВСУ. 
Известно, что детей вывезли военным самолетом через Польшу в 
Испанию, где часть из них продали в Аргентину и США. 

Причастны к этому представители испанских, аргентинских, амери‑
канских НКО… При переоформлении опеки она была оформлена лишь 
на 77 детей. Куда пропали еще восемь, неизвестно.

Есть объявления о продаже детей на Западе и в Европе, сдаче их в 
аренду. Обнародованы также факты об украинских лабораториях, где 
были найдены тела детей с изъятыми органами… Там «трудились» специ‑
ализированные врачи нацбатов, «лекари». Только за пару месяцев обна‑
ружено восемь таких лабораторий. В них нашли 114 трупов детей, лич‑
ности 86 установлены. Остались тела после поджогов (когда нацбаты 
бежали, они поджигали лаборатории), часть останков не удалось иден‑
тифицировать. Ранее сообщалось, что лаборатории с американским, 
немецким и другим западным оборудованием появились в Украине до 
2014 года.

…Американский журналист‑расследователь Тимоти Чарльз Холм‑
сет является свидетелем по резонансному делу о похищении людей. 
Ему удалось снять торговцев детьми из ЦРУ и ФБР, обсуждающих свои 
операции. В течение десяти лет он был объектом преследования спец‑
служб. В своем расследовании Холмсет представил прямые доказатель‑
ства участия Штатов в многомиллиардной операции по торговле деть‑
ми‑мигрантами на американо‑мексиканской границе. Об этом, а также о 
педофильском братстве США — бизнесменов и чиновников из окруже‑
ния Джо Байдена и сената — расскажем в другой раз.

Думаю, нас ждет еще немало шокирующих открытий.

Людмила ГЛАДКАЯ. /

Предложение стать 
«крестным родителем 
приемного ребенка» на 
аргентинском сайте.

Фабрика 
Гиммлера 
«Лебенсборн».

Они должны были 
стать фанатиками 
и умереть за 
Третий рейх.

Детей отбирали у 
родителей, похищали 
на улице и делали 
из них патриотов 
фашистской Германии.

Фото из материалов 
расследования фонда.
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Цитадель 
Славянск
Славянская эпо-

пея, продлившаяся поч-
ти три месяца, стала тогда 

первым крупным сражени-
ем и задала тон всему проти-

востоянию.
Значение города для судьбы 

самопровозглашенных республик, насе-
ление которых спустя месяц проголо-
совало за отделение от Украины, было 

велико. Славянско-Краматорская агло-
мерация, в которую, помимо Славянска 

и Краматорска, входят Красный Лиман 
и ряд более мелких городов и посел-
ков, по состоянию на середину апре-
ля оказалась выдвинута дальше все-
го на запад, став форпостом, прикры-

вающим ДНР и ЛНР от угрозы со сто-
роны киевского режима.

К мятежному Славянску спустя три дня 
бросили элитное подразделение ВСУ, 
25-ю воздушно-десантную бригаду. Ее 
офицеры стажировались в США и участво-
вали в учениях с американскими военны-
ми. Однако боевой дух десантников был на 
низком уровне, что сказалось уже в пер-
вых столкновениях: 16 апреля отряд из 
состава бригады попытался войти в Кра-
маторск, но был окружен разъяренными 
местными жителями и ополченцами. В ито-
ге украинцы сдали боевую технику, в том 
числе самоходную пушку «Нона», которая 
стала единственным орудием в арсена-
ле защитников Славянска, и пешком выш-
ли из города.

Сражение за Славянск и события, вскоре 
развернувшиеся по всему Донбассу, показали 
суть новой украинской власти. Многое из того, 
что было сказано или сделано представителя-
ми официального Киева, в дальнейшем приоб-

рело характер тенденций. 
Так, например, уже тог-
да артиллерия ВСУ отме-

тилась неизбирательными 
обстрелами городов, вызы-
вавшими жертвы среди мир-
ного населения — по свиде-
тельствам очевидцев, мир-

ные жители в городе гибли 
ежедневно, а после осады 

на горе Карачун только 
гильз от 122-мм снарядов 
скопилось более 16 тысяч. 

Привычной стала и ложь 
украинских спикеров об 

участии российских войск и 
«самообстрелах» ополченцев. 

После удара украинского штур-
мовика Су-25 по Луганской ОГА 

2 июня, жертвами которого ста-
ли восемь мирных жителей, первый 

заместитель генерального прокуро-
ра Украины Николай Голомша утверждал, 
что причиной взрыва стал якобы выстрел 
ополченца из ПЗРК, ракета которого наве-

лась на работавший в здании кондиционер.

Осада Славянска завершилась 5 июля 
выходом гарнизона и семей ополченцев в 
сторону Донецка. Часть экспертов считает 
действия командования ополчения невер-
ными и пеняет им на то, что с падением 
города ВСУ открылся путь вглубь терри-
тории ДНР. 

Однако стоит учитывать несколько момен-
тов. Во-первых, жизнь мирного населения к 
началу июля стала невыносимой из-за посто-
янных обстрелов и разрушения инфраструкту-
ры. Во-вторых, над гарнизоном нависла угро-
за окружения, поскольку ВСУ нарастили осад-
ную группировку до 15 тысяч человек и нача-
ли перерезать пути снабжения Славянска. 
В-третьих, отвод сил был произведен слажен-
но, с минимальными потерями (была разби-
та только прикрывавшая выход бронегруппа). 
При этом в процессе осады ополченцы суме-
ли превратить отряд из пары десятков человек 
в полк численностью более двух тысяч бой-
цов, который с помощью трофейного оружия 
нанес противнику серьезные потери. Вдобавок 
был уничтожен единственный генерал в пери-
од «до-СВО» — начальник управления боевой 
и специальной подготовки нацгвардии Украи-
ны Сергей Кульчицкий.

Вышедшие из Славянска силы стали  
своеобразной гвардией ополчения, кото-
рая сказала свое веское слово в сражени-
ях активного периода противостояния. В 
боях апреля — июля на этом направлении 
сформировалась когорта инициативных 
офицеров, получивших боевой опыт.

Весной 2014 года события в Донбассе 
выглядели как еще один конфликт на обломках 
бывшего СССР. Однако накал борьбы, посте-
пенное втягивание заинтересованных акторов 
в конце концов превратили донбасскую эпо-
пею в региональную проблему, а затем, с нача-
лом СВО, она приобрела глобальный харак-
тер. Выстрелы в апрельском Славянске 10 лет 
назад стали первыми всполохами грядущего 
столкновения с коллективным Западом.

Антон ПОПОВ.

Десять лет назад начались бои в Донбассе. Что в основе конфликта?
И
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ия Дыхание грозы

По обе стороны баррикад датой 
начала внутреннего конфлик-
та в Украине, который стал дол-
гим прологом к СВО, принято счи-
тать 12 апреля — день, когда груп-
па ополченцев взяла под свой кон-
троль небольшой, но весьма важный 
город Славянск в тогда еще Донец-
кой области.

Всю историю независимой Укра-
ины Донбасс, промышленный реги-
он на юго-востоке страны, нахо-
дился в двусмысленном положении. 
С одной стороны, угольные шахты, 
огромные предприятия и плодород-
ные земли приносили существенную 
долю в ВВП страны. С другой, соци-
альные проблемы Донбасса реша-
лись со скрипом и до Майдана, что 
не добавляло оптимизма местному 
населению. Однако пока в государ-
стве была законная власть, хрупкое 
равновесие в стране сохранялось.

Майдан, механизм которого был 
запущен Западом после отказа 
законно избранного  
президента Виктора Янукови-
ча, уроженца донбасского Ена-
киево, от ассоциации Украины с 
ЕС, для внешней публики пода-
вался как борьба народа про-
тив коррупции во власти и заси-
лья олигархов. На деле же с пер-
вых дней невооруженным глазом 
было видно, что организато-
ры грядущего переворота ста-
вят другие цели. Через искусно 
подогреваемую ненависть к гла-
ве государства культивирова-
лась злоба уже по отношению к 
русскоязычному населению.

Цепочка событий, приведших в 
итоге к вооруженному столкнове-
нию в апреле 2014 года, стартовала 
в тот момент, когда после расстре-
ла неизвестными снайперами про-
тестующих и бойцов «Беркута» при 
посредничестве европейцев было 
заключено соглашение о проведе-
нии досрочных выборов прези-
дента, формировании «прави-
тельства народного доверия», 
выводе правоохранителей из 
центра Киева и сдаче оппо-
зицией оружия. Оче-
видно, что майдан-
ные деятели не 
собирались 

На днях исполняется десять лет с того момента, как волнения на тогдашнем юго-востоке Украины переросли 
в вооруженное противостояние между армией киевского режима, захватившего власть в стране после 
Майдана, и ополчением Донбасса, появившимся в ответ на притеснения русскоязычного населения.

/

выполнять свою часть сделки, а евро-
пейские посредники сознательно 
вынуждали Януковича пойти на капи-
туляцию. Неспособность украинского  
президента принимать жесткие реше-
ния в условиях давления со сторо-
ны Запада привела к восхождению на 
властный олимп националистических 
деятелей, что категорически не устро-
ило русскоязычный восток страны.

Крымские события и возвраще-
ние полуострова в состав 
России стали катализато-
ром протестов и в вос-
точных областях 
Украины. Запо-
рожье, Харьков, 
Одесса — реги-
оны требовали 
от Киева пре-
кратить напад-
ки по языковому и 
национальному при-
знаку, однако по нау-
щению заокеанских 
хозяев национали-
сты выбрали язык 
силы для разго-
вора с собствен-
ным народом. 

Кое-где уда-
лось совместить гру-
бую силу и дипломатию. 
В других местах, как в 
Одессе, людей запуга-
ли звериной жесто-
костью карательных 
отрядов.

  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Лимит 
революций 
мы и россияне уже 
исчерпали. К чему 
это может 
привести — 
Украина. Они 
тоже лимит 
исчерпали, 
но попробовали 
в 2014 — 2015 году, 
майданули. Вот 
к чему привели 
эти резкие 
повороты. 
Поэтому 
мы спокойно идем, 
модернизируя 
свою систему.

На выборах 
депутатов Палаты 

представителей 
Национального 

собрания и местных 
Советов, 25 февраля 

2024 года.

/
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Один из коллег 
отметил, выступив в вузе: «Нынешнее 
поколение студентов уже максималь‑
но далеко от повестки 2020‑го. Они 
тогда еще школьниками были. Заде‑
ло по касательной. Украина и теку‑
щая геополитика тоже не особо в их 
фокусе внимания».

Это факт. Но правильно ли 
будет вслед за этим сказать, мол, 
хватит копаться в 20‑м и пора 
бороться с будущими угрозами? 
Думаю, нет. Это примерно как заявить, 
что мы уже всё знаем про геноцид бело‑
русского народа и покончим на этом. А 
мы не всё знаем!

Есть повод задуматься: забыть ли 
20‑й — и в прыжке стать ближе к 
молодежи? Или продолжать макать 
молодых в то, что «обошло сторо‑
ной», оставаясь занудой?

Человек ведь — существо странное: 
бывает, хочет всего и сразу... Да и за 
20‑й некоторым, ежели подробно вспо‑
минать, немножко неловко…

Становление 
манипулятора

Есть среди беглых такой поэт 
Андрей Хаданович. Вряд ли кто читал 
его верши, особенно если брать имен‑
но «нынешнее поколение студентов». 
Однако было время, когда Хадано‑
вич был знаменем диссидентствую‑
щей интеллигентуры, используя тер‑
мин Ольги Зиновьевой. Ревнителем 
белорусских литературных мод и даже 
председателем местного ПЕН‑центра.

Счастливо соединив в себе владение 
словом и языками, прямо‑таки живот‑
ный (настолько для него естественный) 
коллаборационизм и взрослое интри‑
ганство поистине европейского кштал‑
ту, Хаданович для беглой эмиграции 
стал этаким светочем «новай эстэты‑
цы». Таким же отважным, неуловимым, 
невероятно правым, каким видит себя 
«в зеркале» и сама эмиграция.

И таким же глубоко не разбира‑
ющимся ни в чем, что не касается 
переводов, изящной словесности и 
светлых польт.

Вспоминается фраза коллеги: «Такие 
могут быть хорошим материалом для 
манипуляций, так как не имеют имму‑
нитета через разрушенные судьбы». 
Сказано было о нынешних студентах, 
а получается будто о громадной части 
белорусской образованщины. Кото‑
рая, как и Хаданович, когда‑то радост‑
но купилась на бчбанутость БНФ (Бело‑
русского народного фронта). В упор 
не желая видеть ни их мошенничеств 
(святая ж цель), ни оголтелую упер‑
тость (политическая маргинальность), 
ни даже откровенно проступающий 
нью‑нацизм (никаких лекарств даже 
детям).

Они были отманипулированы, но 
следом и сами стали манипуляторами. 
Хаданович в 2006 году активно высту‑
пает «на плошчы», в 2010‑м поет перед 
толпой «Муры» в собственном перево‑
де — боже, как это мило! Целиком же 
свой пратэстны стаж филёляг отсчиты‑
вает с 1995 года.

Божья роса
Теперь смотрите: сам он никогда 

саморезов под колеса не сыпал. Машин 
не жег. Двери не запенивал, на стенах 
домов крестики не рисовал, фамилий не 
писал. Бутылки‑зажигалки, арматура, 
хотя бы световые указки — ни‑ни. Ни в 
жизнь. Он даже на гуляньях не особо‑то 
гулял: интеллигенция не любит толпы, 
да и боится ее, если уж честно.

Зато все эти годы, все эти скоро уж 
30 лет, он каждый день твердил окру‑
жающим его, читающим его, слышав‑
шим про него людям: «По нашу сторо‑
ну — светлые силы, вооруженные сти‑
хами, песнями, танцами, плакатами, на‑
циональной одеждой». Каждый божий 
день. Не вспоминая об осыпающих 
светлые силы польских злотых, фондер‑
лялиных евро, цэрэушных долларах… 
А зачем? Кому по нашей стороне надо, 
все и так, что нужно, знают, остальные — 
геть от кормушек.

«По ту сторону — темные силы, 
лишенные культуры и интеллекта, силы, 
нацеленные на убийство и разруше‑
ние». Это мы с вами. Мы, со всем нашим 
государством, заводами и колхоза‑
ми, образованием, медициной, социал‑
кой, — мы лишены культуры и интеллек‑
та. Не тот народ хадановичам достался.

И это мы нацелены на убийство и 
разрушение. Мы, даже не звонив‑
шие, не писавшие ни единому зма‑
гару. Мы, не слившие в сеть ни бай‑
та личных данных. Мы, до сих пор 
не трогающие их родственников. 
Мы, которые хотели (всего лишь!) 
это свое государство сохранить.

А не они, которые хотели разру‑
шить. Не Хаданович, кой дважды (одно‑
го раза показалось мало) переводил и 
сотни раз по просьбам восторженных 
юниц пел «Разбуры турмы муры». Не 
они нацелены на разрушение… на раз‑
бурэньне… Как вам интеллектуальный 
выверт?

Казачок засланный
Тридцать лет день за днем, неустан‑

но и невзирая на погоду такие хада‑
новичи уверяли в этом тех самых сту‑
дентов, да и всю подрастающую моло‑
дежь. Три полных поколения под эти их 
духовные труды проучились в школах. 
Три десятка лет через журналы и радио, 
через фестивали и выставки, через 
жюри премий и тв‑программы эти без‑
родные выродки с изящно оттопырен‑

ными мизинчиками повествовали, как 
плоха наша страна. И как хорош Запад.

И как будет здорово, когда мы пока‑
емся, подчинимся правилам, сдадим‑
ся светлым силам = западным демокра‑
там. А они примут все это белорусское 
быдло на свои плантации, в свои сануз‑
лы, на свои склады и мусорные полиго‑
ны, в красные ковидные зоны. Как рань‑
ше уже принимали и переваривали — 
алжирцев или турок. Поляков. Жмуди‑
нов с латгалами. Украинцев.

Сами же хадановичи получат заслу‑
женные профессорские ставки — кто в 
Польше, кто в Израиле, кто в Велико‑
британии, кто в США. И оттуда будут 
продолжать «адраджаць адраджэнне» 
и любить «новую ды прыукрасную».

В результате, как прошамкал ста‑
ренький филёзаф и культуро‑
ляг Жбанков, «мы подготови‑
ли несколько поколений белорус‑
ских интэлектуялав». Несколько, 
получается, потерянных для нашей 
страны поколений.

Таких хадановичей мы потом увиде‑
ли во многих сферах. Причем чем даль‑
ше находилась та сфера от физическо‑
го (и даже просто осмысленного) тру‑
да, тем их в ней было гуще. Очень при‑
мерная общественная пропорция: на 
одного хадановича приходится деся‑
ток недожурналистов с икспертами. На 
них — полсотни синих коз со жбанко‑
выми, у которых в голове лишь легкий 
партизанинг: гуляла‑гуляю‑ибудугу‑
лять. На тех — сотня отморозков. Кото‑
рым все равно, перекрывать ли движе‑
ние, таскать ли через границу взрывчат‑
ку или подряжаться на теракт за бабло.

Теракт за деньги, обещанные из‑за 
рубежа, — и возможно, теми же хадано‑
вичами.

Чего боимся?
Террористов надо уничтожать. Наше 

общество постепенно приходит к четко‑
му осознанию и принятию непреложно‑
сти сего факта. Тем более что те, с чьей 
руки хадановичи всю дорогу кормятся, 
не особо уже и скрываясь, готовят про‑
тив нас самую настоящую войну.

«Польская и американская развед‑
ки готовят крупномасштабную прово‑
кацию против гражданского населе‑
ния Польши, в которой обвинят Россию 
и Беларусь, — предупреждал, цитируя 
оперативную информацию, Александр 
 Лукашенко. — Я готовлюсь к войне. 
25 лет минимум. Не я придумал: хочешь 

мира — готовься к войне. Я и готовлюсь 
как главнокомандующий».

И нам надо не отставать. Терро‑
ристов — расстреливать. И луч‑
ше заранее. А с хадановича‑
ми тогда как поступать? Может, 
наши предки лучше нас зна‑
ли, кто на самом деле опас‑
нее?! Может, «ночь расстрелян‑
ных поэтов» — это и не про поэ‑
тов вовсе? Вон Жвалевский с 
Пастернак, Ганна Северинец — 
сидят здесь, гадят по мелочам в 
фейсбучиках и ждут. И понятно, 
чего ждут.

Представьте, вот пришли в вузы 
пропагандисты и начинают расска‑
зывать про 20‑й год тем, кого вовсе 
не задело, — но именно им‑то и стро‑
ить нашу Беларусь дальше. Слушайте: 
была такая Ганна, учительница средней 
школы. Шатала рыжым упоенно, да не 
одна, а всем семейством, от матери до 
мужа с дочками. В школе еще до мяте‑
жа фальсифицировала учебные про‑
граммы. Брат — экстремист‑ересиарх, 
мать — упертая бчбанутая, муж с доч‑
ками — понятно. А еще сын и племянник 
растут — кем, думаете, вырастут?

И что, затаив дыхание спрашива‑
ют студенты, чем закончилось? Ничем, 
отвечаем мы. Учительствует, будто ниче‑
го и не было. Автографы даже в госу‑
дарственных магазинах на своих книж‑
ках раздает. Растит четырех будущих 
невероятных. Которые уже не спустят, в 
носочках с цветочками да в белых поль‑
тах не выйдут. Ну‑у, разочарованно ска‑
жет молодая смена, так что вы нам рас‑
сказываете, мол, на краю стояли, мол, 
еще чуть‑чуть бы и всё — фигня это, 
получается, а не попытка государствен‑
ного переворота.

И будут, в общем, правы. Потому что 
если правы мы — то зачем вокруг еще 
есть такие жвалевские с пастернаками? 
Те самые вдохновители, воспитатели и 
духовные авторитеты? Чего мы боимся, 
если мы правы?

Пусть скрежещут
Может, если бы с хадановичами 

разобрались вовремя, не пришлось бы 
сейчас по фоткам да телегам вытаски‑
вать на свет божий затаившееся «мясо». 
Ведь их, упертых со времен «плошч ды 
курапат», с 90‑х годов прошлого века, — 
таких не переубедишь и не перевоспи‑
таешь, хоть за круглый стол сажай, хоть 
на либеральный телеканал зови.

Тогда появляется ответ и на те, 
первые вопросы. Ничего забывать не 
надо — наоборот, надо громко и чет‑
ко выучить исторические уроки. Начи‑
ная даже не с «плошч ды курапат» 
современной истории, а демонстрируя 
их идентичность с саботажем, с нацио‑
нал‑предательством и заговорами 30‑х 
годов прошлого века.

Вот в инспекции по делам несо‑
вершеннолетних Борисовского РУВД 
не боятся: «Борисовским школьникам 
устроили экскурсию в приемник‑рас‑
пределитель УВД Миноблисполко‑
ма, который находится в Минске, на 
1‑м переулке Окрестина, 38, сообщает 
телеграм‑канал УВД Миноблисполко‑
ма». Отсюда слышно, как от такой ново‑
сти у забугорных беглых штаны намока‑
ют, превращаясь в дудики.

Есть уверенность: те борисов‑
ские школьники сделают ну про‑
сто все, чтобы никогда в жиз‑
ни в приемник‑распределитель 
не попасть. Это положительный 
результат. А то, что недожурна‑
листки орут как резаные, толь‑
ко подтверждает правильность 
найденного курса.

«Если оттуда кто‑то подвывает и 
нас критикует, знайте: мы делаем пра‑
вильно, — сказал Александр  Лукашенко, 
совершая 2 апреля 2024 года рабочую 
поездку в Гродно. — Если там нас начнут 
хвалить — беда».

Может, давайте так. Давайте не спо‑
рить, не забывать или не вылезать, не 
махать направо‑налево шашками, но и 
не рассчитывать переубедить. Давай‑
те делать так, чтобы они там подвывали.

Непрерывно. Каждый день. Давай‑
те?

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Классический вопрос  
«что делать?» перед 
думающими людьми 
встает всегда

Как правильно

/

/
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ДАТЫ И ЛЮДИ

11 апреля
 � Слуцкие пояса по праву считаются 
национальным достоя-
нием страны и вкладом 
белорусов в мировую 
культуру. Они издавна 
создавались на наших 
землях. Пояса изготавли-
вались из натурального 
шелка, золотых или се-
ребряных нитей и мог-
ли содержать от 65 до 
200 граммов драгоцен-
ного металла. Ровно 
десять лет назад точная 
копия оригинального 
исторического пояса 
была вручена   Президенту Александру 
  Лукашенко во время его посещения 
РУП «Слуцкие пояса» «Белхудожпро-
мыслов». Так, в Беларуси благодаря 
государственной поддержке было воз-
рождено уникальное ремесло.

12 апреля
 �Война между Севером и Югом в США 
стала борьбой против рабства и расиз-
ма. Началась она 12 апреля 1861 года 
из-за того, что промышленно разви-
тому Северу требовались свободные 
рабочие руки, в то время как на аграр-
ном Юге процветал труд черных рабов. 
 Война закончилась победой северян. 

13 апреля
 �Летом 1933 года советская научная 
экспедиция под руководством Отто 
Шмидта вышла в море на пароходе 
«Челюскин». Пройдя пять морей Ле-
довитого океана, в феврале 1934 года 
пароход оказался зажат льдами в Бе-
ринговом море и затонул. Экипаж вы-
садился на дрейфующую льдину и 
разбил там лагерь. На спасение че-
люскинцев были брошены полярная 
авиация и корабли. Летчики сделали 
невозможное: на легких самолетах при 
температуре ниже минус 40 градусов 
они совершили более десятка рей-

сов и эвакуировали попавших в беду. 
13 апреля 1934 года операция по спа-
сению челюскинцев была завершена. 
Значение этой спасательной операции 
было настолько велико, что именно 
за этот подвиг постановлением ЦИК 
СССР было учреждено почетное зва-
ние Героя Советского Союза.

14 апреля
 � 95 лет назад в Монте-Карло был прове-
ден первый в мире Гран-при Монако — 
один из самых сложных и престижных 
этапов гонки «Формулы-1». Ежегод-
но сюда съезжаются лучшие гонщи-
ки планеты, чтобы пройти 100 кругов 
общей протяженностью 318 км. Эта 
трасса осталась последней, наравне с 

Гран-при Сингапура, проходящей по 
городским улицам, а не на специально 
построенной дороге, что, совершенно 
очевидно, не соответствует требовани-
ям безопасности. 

15 апреля
 �В этот день родился гений эпохи Воз-
рождения изобретатель Леонардо да 
Винчи. Он известен в первую очередь 
как художник, но сам мастер считал 
себя ученым и инженером. Его «Витру-
вианский человек» до сих пор служит 

идеалом пропорций не 
только человеческого 
тела, но и Вселенной 
в целом. Леонардо да 
Винчи принадлежат 
изобретения парашю-
та, велосипеда, прото-
типа танка, прожекто-
ра, катапульты… А еще 
он был мыслителем и 

признавал единственным критерием 
истины опыт. Не зря говорят, что та-
лантливый человек талантлив во всем.

16 апреля
 �В 1618 году английский врач и ученый 
Уильям Гарвей произвел крупнейшую 
революцию в истории физиологии. В 
этот день на публичной лекции в Лон-
доне он впервые сформулировал по-
нятие циркуляции крови в организме 

человека и теплокровных животных. 
Гарвей доказал, что кровь движется по 
кругу, вернее, по двум кругам: мало-
му — через легкие и большому — че-
рез все тело. Таким образом, им была 
построена современная схема крово-
обращения.

17 апреля
 � В 1940 году в Минске родился Вале-
рий Рубинчик — кинорежиссер, ко-
торому свойственно бережное, но в 
то же время современное прочтение 
классики. С 1969 года Валерий Дави-
дович работал на киностудии «Бела-
русьфильм», где в 1971 году поставил 

по произведениям Янки Купалы кар-
тину «Могила льва». Затем режиссер 
экранизировал литературные произ-
ведения Анатолия Рыбакова — «По-
следнее лето детства», Ивана Турге-
нева — «Гамлет Щигровского уезда», 
Владимира Короткевича — «Дикая 
охота короля Стаха». 

Впервые в истории США суд 
приговорил родителей под-
ростка, устроившего стрель-
бу в школе, которая унесла 

жизни четырех учеников, к тюремно-
му заключению. Джеймс и Дженнифер 
Крамбли стали первыми родителями, 
осужденными за то, что не остановили 
своего 15-летнего сына, который явно 
находился в неадекватном психиче-
ском состоянии.
«Родители не должны быть экстра-
сенсами. Но эти приговоры не связа-
ны с плохим воспитанием детей. Они 
касаются действий, которые могли бы 
остановить этот разогнавшийся поезд. 
А возможность его остановить у них 
была несколько раз, тревожные сиг-
налы раздавались все громче и гром-
че, а они их игнорировали», — судья 
Шерил Мэтьюз заявила, что длительность 
срока заключения объясняется неспособ-
ностью или нежеланием родителей оста-
новить сына.
Итан Крамбли осужден на пожизненное 
заключение без права досрочного осво-
бождения, Дженнифер и Джеймс Крамбли 
проведут в тюрьме от 10 до 15 лет. Отбыв 
10 лет, Крамбли смогут ходатайствовать об 
условно-досрочном освобождении. Если 
им будет в нем отказано, они выйдут на 
свободу через 15 лет. Прокуроры на про-
цессах утверждали, что Крамбли не реа-
гировали на явные признаки ухудшения 
психического здоровья своего сына и даже 
купили ему пистолет Sig Sauer калиб ром 
9 мм на «Черную пятницу», а на следующий 
день мать взяла его в тир, чтобы потрени-
роваться в стрельбе по мишеням. Имен-
но с помощью этого пистолета в нояб-
ре 2021 года подросток расстрелял своих 
одноклассников всего через три дня…


